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EEll  AAyyuunnttaammiieennttoo,,  fifirrmmee  eenn  llaa  rreennddiicciióónn
ddee  ccuueennttaass  yy  eell  ccoommbbaattee  aa  llaa  ccoorrrruuppcciióónn
El Ayuntamiento, firme en la rendición

de cuentas y el combate a la corrupción

EEll  IIeeppaacc  llllaammaa  aa  vvoottaarr  ccoonn  
sseegguurriiddaadd,,  eenn  ppaazz    yy  ccoonnfifiaarr  
eenn  eell  áárrbbiittrroo  eelleeccttoorraall  

El Iepac llama a votar con 
seguridad, en paz  y confiar 
en el árbitro electoral 

CONFIANZACONFIANZACONFIANZA
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EDITORIAL 

La celebración del actual proceso electoral 
2023-2024 se vio engalanada en los últimos 
días gracias a los distintos debates que 

hemos podido ver en medios de comunicación 
entre algunos de las y los candidatos a 
diputaciones locales y alcaldías del Estado. 
Estos debates han sido gracias al esfuerzo 
del Instituto de Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán (Iepac), autoridad 
electoral que organizó dichos espacios dando  
un paso audaz hacia la transparencia y la 
información pública.

Desde el 21 de abril, el Iepac ha desplegado 
un total de 15 debates, abordando una amplia 
gama de temas que van desde las diputaciones 
locales hasta las alcaldías municipales, y 
culminando con el debate de los candidatos a 
la gubernatura de Yucatán, programado para 
el próximo domingo 5 de mayo. Este esfuerzo 
monumental refleja un compromiso serio con 
la participación ciudadana y la transparencia 
electoral.

El cronograma de debates organizado por el 
Iepac abarca diversas regiones y distritos, 
brindando a los votantes la oportunidad 
de conocer a fondo a los candidatos y sus 
propuestas. Desde Tixkokob hasta Mérida, estos 
debates están sirviendo como una plataforma 
crucial para el intercambio de ideas y visiones 
entre los aspirantes políticos.

Es fundamental reconocer el esfuerzo realizado 
por el Iepac para llevar a cabo estos debates. 

Han demostrado una dedicación excepcional 
para garantizar que los ciudadanos estén bien 
informados al momento de emitir su voto el 
próximo 2 de junio. Este compromiso con la 
democracia yucateca es un modelo a seguir 
para otras instituciones electorales en todo el 
país.

Sin embargo, este esfuerzo no puede ser 
solo responsabilidad del Iepac. Es hora de 
que la ciudadanía asuma un papel activo en 
el proceso electoral. Todos los ciudadanos, 
independientemente de sus afiliaciones 
políticas, deben presionar a los candidatos 
para que participen en estos debates. La 
transparencia y el intercambio de ideas son 
fundamentales para una democracia saludable, 
y es responsabilidad de todos nosotros 
garantizar que se cumplan.

Es crucial recordar que la participación en los 
debates electorales no es opcional, sino una 
responsabilidad moral y ética de los candidatos 
hacia los votantes. Si algunos candidatos han 
optado por no participar en estos debates, 
es nuestro deber como ciudadanos exigir su 
presencia y rendición de cuentas.

El camino hacia una democracia más sólida y 
transparente comienza con pequeños pasos 
como estos. Aprovechemos esta oportunidad 
para fortalecer nuestra democracia y promover 
una cultura de participación ciudadana activa 
en Yucatán y más allá.

LA REVISTA PENINSULAR

IEPAC, PASO AUDAZ HACIA 
LA TRANSPARENCIA E 

INFORMACIÓN PÚBLICA
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CDMX.- El pasado domingo 28 de abril fuimos testigos de un segundo debate 
bastante interesante entre Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez 
Máynez. Inclusive me gustó más que el primero pues sentí que la dinámica 
propuesta por la autoridad electoral permitió un intercambio de ideas más fluido. 
-dijo la periodista mientras todos se acomodaban para comenzar la charla de esta 
semana en el Balmoral- Fue una confrontación llena de matices y tensiones, pero 
lo que más destacó fue la diversidad de visiones y propuestas que cada candidato 
presentó para el país.

Segundo debate presidencial
Por Baltasar Barbolla

EL SEGUNDO DEBATE ENTRE CANDIDATOS GUSTÓ MÁS QUE EL PRIMERO.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Ciertamente, fue un debate muy 
intenso. -asintió el editorialista- 
Gálvez, aprovechando las 
contingencias de agua y aire en la 
capital, lanzó críticas contundentes 
hacia la gestión ambiental de 
Sheinbaum cuando fue mandataria 
de la Ciudad de México. Señaló los 
altos niveles de contaminación y 
la falta de políticas efectivas para 
enfrentar el cambio climático.

-En efecto. -agregó la empresaria- 
Sheinbaum, por su parte, contraatacó 
enfocándose en la gestión de Gálvez 
en la alcaldía de Miguel Hidalgo. 
Criticó la falta de programas sociales 
efectivos y la creciente desigualdad 
en la zona.

-Y Álvarez Máynez no se quedó atrás. 
-intervino el analista- Con su enfoque 
en la transparencia y el combate a la 
corrupción, lanzó duras críticas a 
ambas contendientes, acusándolas 
de representar los viejos vicios de la 
política mexicana y prometiendo una 
ruptura total con el pasado.

-Así es, cada candidato buscaba 
destacar sus fortalezas y debilitar a 
sus oponentes. -añadió el político- 
Gálvez quería proyectarse como 

la opción más comprometida con 
el medio ambiente y el desarrollo 
rural, Sheinbaum buscaba defender y 
garantizar la continuidad del proyecto 
de la Cuarta Transformación y de 
su gestión en la Ciudad de México, 
mientras que Álvarez Máynez 
apostaba por presentarse como el 
candidato fresco con un discurso 
anticorrupción y de cambio radical.

-Un momento tenso del debate fue 
cuando Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez intercambiaron acusaciones 
directas sobre corrupción. -afirmó 
el analista- Gálvez aseguró que la 
candidata morenista había recibido 
recursos ilícitos durante la pandemia 
y la doctora Sheinbaum respondió que 
era falso y que quien ha conseguido 
contratos millonarios cada vez que 
ocupa cargos públicos es la candidata 
del PRI, PAN y PRD. 

-Xóchitl Gálvez llegó a este debate 
con una actitud más agresiva que 
en el primer debate. De hecho, al 
principio los moderadores le llamaron 
la atención en diversas ocasiones por 
interrumpir a los demás candidatos 
y mostrar imágenes que decían 
“Claudia miente” cuando no era 
su turno de hablar. -hizo saber el 

CONTACTO

LOS CANDIDATOS 
A LA PRESIDENCIA 
DE LA REPÚBLICA: 
XÓCHITL GÁLVEZ, 
CLAUDIA SHEIN-
BAUM Y JORGE ÁLVA-
REZ MÁYNEZ.
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escritor- Esto dividió opiniones pues 
algunas personas consideran que 
la candidata del PAN estuvo bien al 
encarar a Sheinbaum de esa manera, 
mientras que otras opinan que fueron 
gestos que no estuvieron a la altura 
del debate por denotar falta de 
formalidad.

-Además de los ataques directos, 
también hubo momentos de 
concordancia y propuestas 
concretas. -observó la periodista- 
Los tres candidatos coincidieron en 
la importancia de impulsar políticas 
de inclusión social y combatir la 
desigualdad, aunque difirieron en los 
métodos para lograrlo.

-Igual Álvarez Máynez le entró al quite, 
aunque, debido a que se encuentra 
en tercer lugar en las encuestas de 
opinión, las otras candidatas trataron 
de evitar carear directamente en 
contra de él para evitar que aumente 
su posicionamiento. -dijo la abogada- 
En un momento logró acorralar a 
Xóchitl preguntándole su opinión 
sobre reducir la jornada laboral de 
los trabajadores y la candidata del 
PAN contestó que para ello había que 
dar prioridad a los intereses de los 
empresarios, mostrando una postura 
completamente conservadora, en el 
sentido estricto del concepto. 

-Así lo vi también. -reconoció el 
consultor- Recordemos también 
lo que dijo Xóchitl respecto a que 

Morena venera a la Santa Muerte, lo 
cual es completamente falso pues, 
como explicó Arturo Zaldivar, son 
“memes” que los panistas pretenden 
sacar de contexto. Al considerar lo 
dicho por Xóchilt sobre la reducción 
de la jornada laboral y el “meme”, 
podemos darnos cuenta que la 
candidata panista sacó a relucir su 
cara más conservadora, lo cual es 
significativo pues durante semanas 
ha tratado de mostrarse como una 
política ajena a partidos y cercana a 
las causas sociales. 

-Regresando a las propuestas expuestas 
por los candidatos, coincidieron 
en la necesidad de fortalecer las 
instituciones democráticas y garantizar 
la independencia del poder judicial. 
-apuntó el editorialista- Aspectos 
fundamentales para el desarrollo del 
país.

-Otro punto en común fue la 
importancia de promover la inversión 
en infraestructura y tecnología para 
impulsar el crecimiento económico 
y generar empleo. -complementó el 
analista.

-Sin embargo, hubo diferencias 
importantes en temas como 
seguridad pública y combate al 
crimen organizado. -señaló el 
político- Cada candidato presentó 
su propia estrategia para enfrentar 
estos desafíos.

-En resumen, el debate presidencial 
fue un reflejo de la diversidad de 
visiones y propuestas que existen en 
México. -opinó la empresaria- Ahora 
será tarea de los ciudadanos analizar 
y evaluar cada una de estas opciones 
para tomar una decisión informada 
en las próximas elecciones.

-Totalmente de acuerdo. -asintió el 
consultor- Este debate no solo nos 
permitió conocer más a fondo las 
propuestas de los candidatos, sino 
también nos brindó la oportunidad 
de reflexionar sobre el futuro de 
nuestro país y el tipo de liderazgo que 
necesitamos.

-Exactamente. -intervino la abogada- 
Es fundamental que los ciudadanos 
participen de manera activa en el 
proceso electoral, informándose y 
analizando las diferentes opciones 
para elegir a los representantes que 
mejor nos puedan conducir hacia el 
progreso y el bienestar común.

-Y este debate representa apenas 
la mitad de un proceso electoral 
que promete ser muy interesante 
y determinante para el futuro de 
México. -concluyó el periodista- 
Estaremos atentos al próximo debate 
que, si no me equivoco, será el 
próximo 19 de mayo.

EL SEGUNDO DE-
BATE PRESIDEN-
CIAL FUE EL MÁS 
VISTO DE LA HIS-
TORIA, INFORMÓ 
LA CONSEJERA 
CARLA HUMPHREY, 
PRESIDENTA DE 
LA COMISIÓN DE 
DEBATES DEL INE. 
AL REGISTRAR 16.1 
MILLONES DE ES-
PECTADORES.
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OPINIÓN

El 30 de agosto pasado, Xóchitl 
Gálvez se convirtió en la 
precandidata presidencial de 

la alianza PAN-PRD-PRI después 
de que la priista Beatriz Paredes 
decidiera no seguir compitiendo por 
ella. Días después, el 7 de septiembre, 
Claudia Sheinbaum quedó como la 
precandidata de la alianza MORENA-
PT-PVEM tras la publicación de 
los resultados de las encuestas 
realizadas para determinar quién 
sería su candidata a la presidencia. Al 
concluir septiembre de 2023, según 
la encuesta elaborada por Oraculus-
Grupo Fórmula, Sheinbaum obtenía el 
63% de la intención de voto y Gálvez 
el 27%; en octubre, estos porcentajes 
eran de 62% y 28%, respectivamente. 
En noviembre, la morenista tenía el 
60% y la panista el 29%; y en el último 
mes de 2023, la primera subió a 62% y 
la segunda se mantuvo en 29%.

En cuanto al MC, de septiembre a 
noviembre del año pasado obtenía el 
10% de la intención de voto, cuando 
todo hacía suponer que el gobernador 
de Nuevo León, Samuel García, sería 
su candidato. En diciembre, este porcentaje disminuyó al 
9% después de que decidiera quedarse en su actual cargo 
al no poder imponer a quien quería como sucesor en el 
mismo.

En enero de este año, Claudia elevó su porcentaje al 63% 
y Xóchitl también, al 31%. El candidato emergente de MC, 
Jorge Álvarez Máynez, tenía apenas el 6%. En febrero, los 
porcentajes fueron de 62%, 33% y 5%, respectivamente; y 
en marzo, de 60%, 33% y 7%. 

También de acuerdo con la misma encuesta de encuestas y 
a unas horas de que se realizara el segundo debate de los 
tres candidatos a la presidencia de la república, Sheinbaum 
tenía el 58%, Gálvez el 35% y Álvarez el 8%.

En resumen, en septiembre, la morenista aventajaba a la 
panista por 36 puntos porcentuales y hasta el martes por 
23 puntos, lo que significa que la segunda ganó 13 puntos 
en siete meses.

Y fue a partir de enero cuando Sheinbaum, 
de acuerdo con esta misma encuesta de 
encuestas, perdió fuerza mientras que Gálvez 
la ganó. Su ventaja, que era de 32 puntos en 
el primer mes del año, bajó a 29 puntos en 
febrero, a 27 en marzo y a 23 en lo que va de 
abril.

Otra encuesta de encuestas, realizada por 
polls.com, muestra las mismas tendencias: 
un ligero debilitamiento de la morenista 
y un también ligero fortalecimiento de la 
panista. En enero y febrero pasados, Claudia 

aventajaba a Xóchitl por 36 puntos; en marzo, por 29; y 
hasta esta semana, por 27 puntos.

Finalmente, la encuesta de encuestas que desde noviembre 
pasado realiza la agencia de noticias Bloomberg también 
señala que desde diciembre pasado Gálvez ha ido 
acortando la distancia que la separa de Sheinbaum. Ese 
mes, la ventaja de la primera era de 36.8 puntos; en enero, 
de 35.3; en febrero, de 32.5; en marzo, de 28.8; y hasta el 14 
de abril, de 28.6 puntos.

En los 34 días que faltan para que millones de mexicanos 
votemos por la sucesora del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, ¿puede alcanzar la candidata del PAN-
PRD-PRI a la de Morena-PT-PVEM y ganarle la elección? 
De acuerdo con los números, es imposible. Si bien es 
evidente que la intención del voto a favor de Xóchitl ha ido 
en aumento desde enero, necesitaría muchos meses más 
de campaña para alcanzar y rebasar a Claudia, siempre y 
cuando dicha tendencia se mantuviera, y solo le quedan 31 
días de campaña.

Xóchitl avanza pero en 34 días 
no podrá alcanzar a Claudia

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

SI BIEN ES EVIDENTE QUE LA 
INTENCIÓN DEL VOTO A FAVOR DE 
XÓCHITL HA IDO EN AUMENTO DESDE 
ENERO, NECESITARÍA MUCHOS MESES 
MÁS DE CAMPAÑA PARA ALCANZAR 
Y REBASAR A CLAUDIA.



Semanario de Información y Análisis Político 11

OPINIÓN

Los números debieran ser escándalo. 
Homicidios dolosos, desapariciones, 
feminicidios, candidatos o periodistas 

asesinados, casos impunes, municipios 
bajo control criminal y así sucesivamente. 
La numeralia habla por sí misma y revela 
una catástrofe, no una crisis. 

A los malos números de lo básico, la 
seguridad, el presidente López Obrador 
sobrepone el incremento de los salarios 
en una economía crecientemente 
informal, o con impúdico orgullo habla de 
las generosas utilidades de los banqueros para decirles 
que no les ha fallado, al tiempo que se documenta el 
incremento de la riqueza de los más ricos del país. 

Todos son números de escándalo en una sociedad que ha 
normalizado lo anormal resultado de una propaganda 
oficial que muestra el país que somos y la sociedad que 
conformamos, ávida de esperanza y de razones para 
una buena perspectiva. En tales condiciones el apoyo al 
presidente no es virtud, al contrario.

En el marco de la descomposición que se vive el país 
se difunde la renuncia de 217 candidatas en Zacatecas. 
No estaría mal conocer la situación en todo el país, no 
sólo allí. La consejera del INE, Carla Humphrey, declara 
que es un asunto muy delicado y preocupante, exige 
que esas vacantes sean ocupadas por féminas y, junto 
con su par Dania Ravel, pide al órgano electoral local un 
informe sobre las causas de las renuncias. 

Mala respuesta preliminar la del IEEZ. Presuroso, ratifica 
que no renuncian resultado de la inseguridad o de la 
violencia, como si no fuera público que en Zacatecas se 
viven esas condiciones extremas. 

Sin ser precisos, las razones la refieren a la falta de 
interés, a que las registraron sin su consentimiento, a 
que cambiaron de partido o a cuestiones personales 
que las inhibieron voluntariamente de participar.

Pareciera una minoría la renuncia de 217 en un universo 
de 5,262 candidatas de mujeres en dicho estado. Pero, 
por las condiciones de violencia, que afectan por igual 
a hombres y mujeres de todos los partidos, llama la 
atención que exista entusiasmo como para participar 
en una campaña que bien puede llevar a la intimidación, 
al maltrato o al asesinato. 

Obligado es pensar en Zacatecas y en los 750 municipios 
que especialistas y observadores afirman que quien 
manda es un grupo criminal y no una autoridad civil 
democráticamente electa. 

Como señalara el presidente López 
Obrador para referirse a estados 
gobernados por la oposición (no a los de 
sus afines) gobiernan unos, pero mandan 
otros.

Las cifras no llevan al escándalo y menos 
a una reflexión sobre el país que el crimen 
con o sin violencia ha ido conformando. 
En este contexto adquiere relieve la 
complacencia social y también la oficial. 

Habrá de tenerse presente expresiones presidenciales 
memorables sobre el crimen organizado, la de la 
elección de 2021, “se portaron bien”, sin importar que en 
varios Estados fue el gran elector o por esa razón fue el 
sentido del mensaje y la reciente, “a mí sí me respetan” 
en alusión a los bloqueos de grupos criminales que 
tienen que enfrentar prácticamente todos los viajeros. 
Así, el país ha ido normalizando las condiciones de 
extrema inseguridad y la complacencia o complicidad 
oficial en el estado de cosas. 

La población expuesta, pero indiferente para volver su 
voto un instrumento útil para obligar a las autoridades 
a que cumplan con su responsabilidad elemental de 
proveer seguridad. 
En tales condiciones, para qué ir a elecciones por parte 
de candidatas y candidatos que posiblemente tengan un 
futuro marginal en el ejercicio de las responsabilidades 
a que aspiran, además del riesgo de hacer campaña en 
un país en el que amplias zonas son territorio de peligro. 
¿Qué mueve ser autoridad o parte de ésta en un país en 
el que cada vez más unos gobiernan y otros mandan, 
que son los que detentan las armas y no pasan por las 
urnas?

Dice y alerta la excandidata presidencial Josefina 
Vázquez Mota que estas elecciones presidenciales 
bien pueden ser las últimas realmente democráticas. 
Si aplicamos con rigor los términos, diríamos que la de 
2018 fue la última elección democrática. 

La interferencia del crimen organizado no se puede 
soslayar y es disruptiva de la normalidad en que los 
comicios deben desahogarse, de la misma forma la 
intervención del presidente, de su gobierno, de los 
gobiernos de sus afines y la parcialidad de muchos de 
los actores relevantes de la política plantean desde 
ahora una elección de Estado al margen de todo sentido 
de equidad.

Números de escándalo
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Las mañaneras, consideradas el 
corazón propagandístico de la 
4T, llegaron a su emisión número 

mil y en cada una, según un análisis 
de la consultora Spin, el Presidente 
hace cada vez un promedio de 94 
afirmaciones falsas, publicó Reforma 
en su edición del 22 diciembre de 
2022.

Para hoy, las cifras no han cambiado 
mucho: el presidente sigue 
gobernando con base en mentiras que 
sólo consiguen acreditar que muchas 
de sus afirmaciones son utilizadas 
para tratar de acreditarse como un 
político serio, de altura y sensible sin 
que por ello lo sea.

“Al margen de la ley, nada; por encima 
de la ley, nadie” ha repetido 69 
veces a febrero pasado, el gobierno 
que, siguiendo la regla de otros, ha 
encarcelado por razones políticas a 
quienes considera sus adversarios 
políticos o representan, para él, un 
ejemplo de lo que significa tener 
poder y ejercerlo.

“La regla de oro de la democracia es 
la transparencia”, ha dicho 55 veces 
el presidente que, como ni un otro, ha 
recurrido al eufemismo de “seguridad 
nacional” para no revelar cómo se 
han rebasados los presupuestos 
originales de sus principales obras de 
gobierno.

Tampoco ha sido práctica extraña esa 
especie de “arreglos” con personajes 
de gobiernos pasados con escándalos 
de corrupción que se prestan a 

declarar lo que le piden a cambio de 
tener un grado de impunidad que 
lo libre de prisión, aunque no de 
escarnio.

La mentira ha sido una práctica común 
de su administración así como la 
falsedad de que se han cumplido sus 
promesas del día que juró respetar 
la Constitución y las leyes del país. 
La realidad no es que López Obrador 
haya actuado muy distinto a los que 
han sido sus antecesores, pero el 
descaro, el cinismo y la imposición 
de la que ha hecho gala era algo que 
no veíamos en el país en este siglo 
donde, por mucho, no sólo se cuidaba 
el lenguaje sino también los actos.

Otto von Bismark, fundador de la 
Alemania moderna, decía que nunca 
se miente tanto como antes de 
las elecciones, durante la guerra 
y después de la cacería, pero su 
alusión se ha quedado corta ante un 
presidente que insiste, como cuando 
estaba en campaña –no ha dejado 
de hacerlo-, a hablarle a su auditorio 
en temas generales que saben serán 
bien recibidos. Precisamente por ello, 
siguiendo ese manual del príncipe 
Maquiavelo, el presidente siempre se 
refiere a esos adversarios imaginarios 
que generalmente no son los que 
él detalla, pero que los convierte 
de inmediato en motivo de escarnio 
público de sus seguidores.

El sexenio de Andrés, al que le 
quedan poco más de 150 días, es un 
gobierno fracasado porque se olvidó 
la que debe ser la norma de todos 

Gobernar 
mintiendo
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los que lleguen a la presidencia: servir a sus gobernados 
protegiéndolos y brindándoles seguridad y salud, dos 
temas en los que nada de lo hecho por él acredita un éxito 
y si muerte, destrucción y negligencia.

Repuntaron los homicidios violentos en los meses finales 
de su gestión, se acreditó que tuvimos hasta mayo casi 
190 mil muertes, y ni en la época electoral amainó la 
crisis de seguridad, al extremo de que la violencia en los 
comicios llevó al INE a reconocer que ponía en riesgo 
a quienes participaban luego de la renuncia de más de 
200 candidatas mujeres en Zacatecas mientras, según 
el segundo informe de Violencia Política del Laboratorio 
Electoral, se han registrado un total de 156 agresiones, 
de las cuales 50 resultaron en asesinatos, incluyendo 26 
aspirantes, cifras al mes de abril.

En Salud, la mala gestión de la pandemia de Covid causó 
la muerte de casi 300 mil personas, según el reporte de 
la Comisión Independiente de Investigación sobre la 
Pandemia en México.

Los resultados del informe “Aprender para no Repetir”, 
coordinado por el doctor Jaime Sepúlveda, en México señala 
que se registraron 808 mil 619 muertes, de las cuales 297 
mil 149 se atribuyen al mal manejo de la pandemia.

Un grupo de expertos consideró que 36 por ciento de los 
fallecimientos (297 mil 149 personas) pudieron evitarse 
con una adecuada atención.

“En los hospitales, las directrices para la atención de los 
pacientes fueron poco claras, el personal insuficiente y el 
equipo de protección tardío y de baja calidad”, reportó la 
comisión.

El informe destaca que el 60 por ciento de los enfermos 
acudió a consultorios y farmacias privadas y fue un territorio 
mal regulado, donde recibieron malas recomendaciones y 
medicación.

Además, la campaña “Quédate en Casa”, “causó un efecto 
perverso. Un gran número de pacientes llegó muy tarde al 
hospital”, se estimó.

El informe fue presentado a inicios de semana y contrasta 
las cifras de afectación con los datos oficiales.

Según las cifras gubernamentales en México fueron 
reportadas 334 mil 196 muertes por Covid entre 2020 y 
2023.

Sin embargo, el grupo de expertos revisó actas de defunción 
de ese periodo y encontró que los decesos reportados por 
Covid fueron 511 mil 81, es decir 53 por ciento más que el 
reporte oficial.

Pero al hacer la revisión de las muertes en exceso (aquellas 
que superan decesos esperables) la Comisión concluyó 
que se registraron 808 mil 619 fallecimientos atribuibles 
al virus.

En el tema de empleo y del fondo de pensiones, otra 
falsedad sale a relucir: en su primera década, el nuevo 
Fondo de Pensiones del Bienestar requerirá 130 mil 
millones de pesos y el actual Gobierno prevé aportar sólo 
unos 60 mil millones de pesos de pesos con la venta de 
activos, ahorros presupuestales y cuentas inactivas en 
Afores, explicó Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda.

“Lo que ha pedido el Presidente (AMLO) es que 
prefondeemos la mitad de este fondo. El costo que se 
prevé para los siguientes 10 años en el acumulado es de 
130 mil millones de pesos, y nosotros estamos buscando 
prefondear en mayo la mitad, cerca de 60 mil millones”.

La deuda que se contrajo en este gobierno vía créditos para 
2024 asciende a casi 2 billones de pesos porque no hay 
recursos públicos suficientes para los programas sociales 
y las pensiones que se previeron para este año. Esta 
falsedad de recursos inagotables nos dejará un país en el 
que la crisis económica que se avecina será inevitable, sin 
importar quien gane la elección.

Escrituremos el país

Si Claudia Sheinbaum Pardo gana la presidencia estaremos 
en la antesala de escriturarle el país a un sólo hombre. Sé 
que muchos ven la afirmación como exagerada, pero el 
tema es ver cómo se conduce la candidata oficialista para 
tener un viso de cómo procesará su gobierno la lealtad con 
el tlatoani que la llevó a la silla.

En los años que asisto en la posición privilegiada del 
periodismo, no ha habido candidato que no termine por 
romper con su antecesor como ha quedado claro con Díaz 
Ordaz y Echeverría, con Echeverría y López Portillo, con 
López Portillo y Miguel de la Madrid y de éste con Carlos 
Salinas. Quizá la ruptura más evidente fue la de Salinas 
con Ernesto Zedillo y la transición democrática del último 
presidente tricolor del siglo.

Pero en la transición, Calderón no se sujetó al deseo de Fox 
que ya había decidido que su sucesor sería Santiago Creel, 
Josefina Vázquez Mota no fue la candidata de Calderón 
y Peña Nieto fingió conducir la propia con José Antonio 
Mead mientras él se arreglaba con López Obrador, lo que 
le garantizaba impunidad y dejar el poder sin riesgos de 
persecución y hasta garantías de protección para Osorio 
Chong y Luis Videgaray.

Sin embargo, los riesgos del retroceso democrático nunca 
fueron evidentes, no estuvieron latentes porque todos 
los actores políticos se sujetaron a los ordenamientos 
electorales que el principal opositor del país convirtió 
casi en una camisa de fuerza para contener el poder 
presidencial en tiempos electorales. 

En el pecado llevó al penitencia porque en su farsa 
democrática, López Obrado ganó el poder para destruir la 
democracia, para imponerse a él mismo como una especie 
de Fidel Castro que fue capaz de heredar el poder a su 
hermano y ésta a Díaz Canel, en algo muy semejante a los 
sucedía en el México del PRI como partido hegemónico que, 
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CLAROSCURO 

sin embargo, entendió que su poder o lo compartía o 
paulatinamente lo perdería de la peor manera.

Hoy Sheibaum no esconde la nueva constitución 
que deja su caudillo benefactor. No ocultan que van 
por desaparecer la propiedad privada, que quienes 
tuvieran más de una casa terminarán perdiéndolas 
todas porque pasarán a ser propiedad el Estado que 
te concede el privilegio de vivir en ese patrimonio que 
tanto trabajo te llevó construir y entre las demás a los 
más “necesitados” de la mano del régimen benefactor 
populista.

Sheibaum no duda en decir que se puede vivir bien 
sin trabajar y quizá por ello en su idea de nación no 
sólo se desaparecen las jornadas completas sino que 
se eliminan las fuentes de empleo que ahora serán 
concesión de un estado benefactor que te dirá cómo 
hacerle para ganar su venia.

Las elecciones como las conocen quienes nacieron 
en los años 90´s ya no serán organizadas por una 
sociedad civil que garantiza imparcialidad en el 
recuento de votos porque un país pobre no puede 
darse el lujo de gastar dispendiosamente en comicios 
si el que se encargará de ellos es el empleado del 
Estado que, agradecido por el empleo, cuidará que los 
candidatos oficiales siempre lleguen a mejor puerto 
que los opositores porque eso les da seguridad en su 
beneficio.

El debate del pasado lunes dejó claro que el proyecto de 
Shaeinbaum y López Obrador está muy bien definido: 
se acabó la democracia como la conocimos para darle 
paso a una que ellos concibieron para mantenerse en 
el poder exactamente como ha sucedido en Cuba y 
Venezuela con resultados que han depauperado a esas 
sociedades. Venezuela era el país más rico de América 
hasta que Chávez llegó al poder, ese que hoy no suelta 
Nicolás Maduro más de 20 años después.

Díaz Canel sigue repitiendo que el bloqueo de 
Estados Unidos es lo que ha forzado al gobierno de 

Cuba a cerrar empresas, a acabar con su agricultura, 
con su ganadería y a no poder negociar con ningún 
país por culpa de los americanos lo que es total y 
absolutamente falso porque puede comerciar con 
todos, menos con Estados Unidos a donde se fugan 
sus ciudadanos hartos de la falta de resultados y de la 
destrucción en la isla.

México no puede ser así. Los que tiene dinero y posición 
se irán a otro lado, los que son profesionales y tienen 
preparación encontrarán trabajo en otros países, pero 
lo más necesitados, los más ignorantes habrán de 
sostener a un régimen que no sólo no da resultados 
sino que se siente moralmente superior a quienes les 
hace el favor de matarles el hambre. Los ciudadanos 
no existen, sólo entes que no tienen derechos ni futuro, 
menos aspiraciones de ser libres y de poder votar para 
cambiar su vida.

Xóchitl Gálvez se lució en el segundo debate. Salió 
echada pa´lante y la “candidata de las mentiras” se vio 
arrinconada porque su guión no sólo se trastoco sino 
que le reclamaron su actitud déspota y poco amable 
con quienes ahí, eran sus pares, no sus subalternos.

El debate fue diferente, pero al final lo único que cuenta 
es que cada quien vaya a defender su libertad, el país 
de instituciones que nos ha permitido a muchos tener 
aspiraciones y salir adelante. Si no sales a votar el 2 de 
junio, no podrás salir a ser candidato, a ser compositor, 
a ser periodista si no eres parte del régimen y no 
repites esas mentiras que hoy nos quieren vender 
como el resultaos de una gestión que fracaso pero nos 
vende su éxito de un país de luto que ellos ven como su 
paraíso feliz, feliz, feliz porque tienen el presupuesto a 
su disposición y las leyes a su gusto para protegerse.

Votemos este 2 de junio o de nada servirá tener razón 
porque el aparato de gobierno aplastará la verdad 
para escudarse en un país de ficción y de mentiras, 
esas que trató de vendernos la candidata oficial.
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Por Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA 

Aunque no existe correlación aparente entre la 
tasa de participación electoral y el voto a favor 
de alguna opción política (o de las alternativas 

continuidad y cambio), las dos coaliciones con 
posibilidad de ganar los comicios del 2 de junio han 
hecho llamados a que se derrote a la abstención.

“Si vota el 62% de los mexicanos, ganamos”, dijo Xóchitl 
Gálvez ante estudiantes de la Universidad de Monterrey 
el 12 de abril. “Es un tema de participación; ellos van 
a intentar que la gente no salga a votar”, aseguró la 
abanderada opositora.

“Queremos que participe la ciudadanía masivamente 
(…) El INE debe informar que la elección es el 2 de junio, 
porque a veces la gente tiene presente que es julio”, 
exhortó la candidata oficialista Claudia Sheinbaum el 
18 de abril en Pachuca.

En los últimos 30 años –cinco elecciones 
presidenciales–, el promedio de participación ha sido 
de 65.24 por ciento. Eso, si tomamos en cuenta los 
extremos alto y bajo de dicho periodo: 77.16% en 1994 y 
58.55% en 2006. Si los quitamos, el promedio desciende 
a 63.50 por ciento.

Casualmente, en los casos de 1994 y 2006, cuando se 
dieron la máxima y la mínima participación en comicios 
presidenciales de ese lapso, el triunfo fue para el 
partido del gobierno. Es decir, la alternancia se produjo 
con participaciones promedio: 63.97% en 2000; 63.10% 
en 2012, y 63.42% en 2018.

Si la elección que tendrá lugar en un mes atrae a 63.50% 
de los votantes –el promedio de esas tres elecciones–, 
se depositará una cifra histórica de sufragios en las 
urnas: 62.4 millones. Recordemos que hace seis años 
votaron 56.6 millones.

La participación de 63.43% que se dio en 2018 fue muy 
desigual regionalmente, pues mientras en Yucatán, 
Tabasco y la Ciudad de México rebasó 70%, en Sonora, 
Baja California y Guanajuato se quedó por debajo de 54 
por ciento.

Habrá quien diga que el calor fue lo que ahuyentó 
a los electores sonorenses aquel 1 de julio. Pero la 
temperatura máxima en Hermosillo ese día no estuvo 
muy lejos de la de Mérida, de acuerdo con registros 

meteorológicos. En Sonora, la participación fue de 
51.88% y en Yucatán, de 75.38 por ciento. En ambas 
entidades el triunfo en la elección presidencial fue para 
Andrés Manuel López Obrador, con 59.71% y 39.08% de 
la votación estatal, respectivamente.

Así, la participación no tuvo un efecto determinante 
hace seis años. El hoy Presidente de la República se 
llevó la mayoría de los votos en Sonora y Yucatán, pese 
a que la participación en uno y otro estado tuvo una 
diferencia de más de 23 puntos.

Si nos vamos a los distritos electorales con menor 
y mayor participación, tampoco podemos sacar 
conclusiones relevantes sobre si el abstencionismo 
afecta más a alguna opción política que a otra.

En los distritos número 9 de Guanajuato (Irapuato), 7 
de Baja California (Mexicali) y 2 de Sonora (Nogales), la 
participación estuvo entre 48.54 y 48.83 por ciento. En 
el primero ganó Ricardo Anaya; en los otros dos, López 
Obrador.

Ahora veamos los distritos número 1 de Yucatán 
(Valladolid), 5 de Tabasco (Paraíso) y 15 de la Ciudad 
de México (Benito Juárez), donde la participación varió 
entre 81.53 y 74.24 por ciento. En los tres ganó López 
Obrador, aunque con ventajas muy estrechas sobre el 
priista José Antonio Meade en Valladolid y sobre Anaya 
en Benito Juárez. 

Eso indicaría que hay abstencionistas por igual entre 
aquellos que, en principio, se inclinan por la continuidad 
o por el cambio. Y quizá también, que ese universo 
está poblado por personas a las que no les interesa 
suficientemente la política como para usar su día libre 
para ir a las urnas.

Quizá la única constante es que las tasas de 
participación son más altas en la región sur-sureste y 
centro que en las regiones norte y occidente.

Sin embargo, más que la participación, el factor que ha 
decidido el triunfo en los comicios presidenciales ha 
sido ganar un conjunto de diez estados (Aguascalientes, 
Baja California, Coahuila, Colima, Chihuahua, Jalisco, 
Querétaro, San Luis Potosí, Sonora y Yucatán), que 
premian con una amplia ventaja al primer lugar de la 
contienda.

¿A quién conviene el abstencionismo?
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OPINIÓN

Buenos días don Carlos 
Menéndez, no sabe usted que 
gusto me da verlo de nuevo, me 

he estado reuniendo con su “alter 
ego”, don César Pompeyo, pero me 
regaña mucho.

-Por algo será, reportero, ya me 
comentó que metieron la pata al 
anunciar la presencia del señor 
Antonio Sola en la campaña de 
Huacho y resulta que no es así.

-Sí, don Carlos, fallaron nuestras 
fuentes, pero no creo haya sido por 
mal informadas sino que lo hicieron 
con toda intención.

-No te entiendo reportero, explícame 
qué quieres decir.

-Creo fue un distractor como muchos. 
Recuerde usted que se rumoreó 
también que en breve vendrían a 
Yucatán para colaborar con Huacho 
700 personas de Tabasco, Chiapas y 
Oaxaca lo cual, planteado así, hace 
vislumbrar tempestades, violencia 
para que usted me entienda.

-A ver reportero, no me incluya usted en esos temas, ya 
ve cómo está de violento el país, cómo están los ataques 
contra periodistas y yo vivo muy feliz en Mérida, la chula.
-Jajaja le salió lo azul: La chula es el slogan de la Wera, lo 
repitió como 20 veces durante “eso” que hubo el domingo. 
En círculos panistas temen que este último mes de 
campaña se desate la guerra sucia contra sus candidatos, 
más con la presencia de los visitantes que, dicen, no me 
costa, vienen con beca de Bienestar.

-Ya se está usted metiendo en camisa de once varas, 
reportero, si no le consta no lo diga.

-Es sólo entre usted y yo, con Carlos, no es para publicar. 
Claro que no, y menos en su periódico ¿ex? donde ya sabe 
usted que nota que se publica nota que se paga y yo no 
tengo ni un peso, ni me interesa. Muy aquí entre nos, si 
usted siguiera siendo director de seguro me mandaba 
investigar esos conatos de violencia de los últimos días.

-Cuáles conatos, reportero.

-Se los cuento pero se quedan entre nosotros porque 
los hechos están a la vista, pero los provocadores o 
responsables no, y como no tenemos pruebas no lo 
podemos publicar.

-Ya déjese usted de tanto rollo. Cuénteme.

-Pues resulta que en días pasados, recién se supo del 
clavado de Pablito Gamboa en Morena le tendieron 
un cuatro, lo recibieron a huevazos en una colonia, y 
el domingo pasado, al finalizar “eso” que organizó el 

IEPAC, un grupo de “morenistas” agredió a simpatizantes 
de Rommel, y ambos deleznables actos se atribuyen a un 
mismo autor.

-A ver, reportero, tienes ganas de que yo te pregunte quién 
es ese autor, así que suéltalo.

-Le repito jefe, que es un rumor, que no tengo pruebas y por 
tanto no podemos publicar nada, y menos dar nombres. 
Dicen en círculos políticos que el autor viste camisa roja, 
es candidato a diputado federal por el Tercer Distrito y 
que incluso le avisó a Pablito que le había preparado su 
recepción.

-Ah pues si no podemos publicarlo, concluyó don Carlos 
Menéndez, mejor aquí le paramos, yo no estoy para 
chismes, y el periodismo es cosa seria, los rumores no 
se publican, se investigan, ésta es una norma que usted 
mismo, reportero, machaca en los cursos que imparte. 
Espero coincidamos pronto, de nuevo, y que nos acompañe 
César Pompeyo.

Guerra sucia

LA CHULA ES EL SLOGAN 
DE LA WERA, LO REPITIÓ 
COMO 20 VECES DURANTE 
“ESO” QUE HUBO EL 
DOMINGO.

Por Manuel Triay Peniche
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CONSTRUYENDO 

La economía circular es un enfoque de gestión de recursos 
que busca maximizar la eficiencia en el uso de materiales, 
reducir el desperdicio y minimizar el impacto ambiental, 

promoviendo la reutilización, la reparación y el reciclaje de 
productos y materiales. En la industria de la construcción, la 
implementación de acciones de economía circular presenta 
tanto desafíos como oportunidades significativas.

La industria de la construcción es una de las más intensivas en 
recursos del mundo, extrae y consume una gran cantidad de 
materias primas, para después generar grandes cantidades 
de residuos. La implementación de la economía circular en 
este sector se ve obstaculizada por varias barreras, como la 
falta de conciencia sobre los beneficios de este enfoque, la 
falta de estándares y regulaciones claras, y la resistencia al 
cambio por parte de los actores tradicionales de la industria. 
Es necesario proponer un radical cambio de paradigma.

Uno de los mayores desafíos radica en cambiar la mentalidad 
arraigada en la industria. Durante décadas, el enfoque 
predominante ha sido lineal: extraer, producir, utilizar y 
desechar. La transición hacia un modelo circular requiere un 
cambio cultural significativo, tanto a nivel empresarial como 
entre los consumidores y la sociedad en general.

Convencer a las empresas de construcción de adoptar 
prácticas más sostenibles puede ser complicado, 
especialmente si implica costos adicionales o cambios en 

los procesos establecidos. Además, muchos 
clientes aún no están dispuestos a pagar más 
por proyectos que sigan principios de economía 
circular, lo que dificulta la adopción generalizada 
de estas prácticas.

A pesar de estos desafíos, existen áreas de gran 
oportunidad para implementar la economía 
circular en la construcción. Una de ellas es el diseño 
de edificaciones modulares y desmontables. Estas 
estructuras están diseñadas para ser fácilmente 
desmontadas al final de su vida útil, permitiendo 
la reutilización de materiales y componentes 
en nuevas construcciones. Además, el uso de 
materiales reciclados o de origen sostenible, 

como la madera certificada o el concreto reciclado, está 
ganando popularidad en la industria. Esto no solo reduce la 
demanda de recursos naturales, sino que también disminuye 
la huella ambiental de los proyectos de construcción.

Otro aspecto clave es la gestión de residuos. Implementar 
prácticas de reducción, reutilización y reciclaje de residuos 
es fundamental para avanzar hacia una economía circular. 
Esto incluye la clasificación de los materiales en el lugar 
de trabajo, el fomento de la reutilización de materiales en 
proyectos futuros y la creación de infraestructuras para 
reciclar materiales como el concreto, el metal y el plástico.
Además, la digitalización y la tecnología pueden desempeñar 
un papel crucial en la transición hacia la economía circular 
en la construcción. El uso de BIM (Building Information 
Modeling) y la implementación de sistemas de gestión de 
proyectos basados en la nube pueden mejorar la eficiencia 
y la coordinación en la obra, reduciendo así el desperdicio 
de materiales y recursos. Asimismo, la tecnología de la 
construcción aditiva, como la impresión 3D, permite la 
fabricación de estructuras complejas con una cantidad 
mínima de material, reduciendo el desperdicio y la energía 
necesaria para la construcción.

Si la industria y la sociedad en su conjunto pueden abrazar 
estos cambios, el futuro de la construcción podría ser más 
verde y más responsable.

Economía circular en las construcciones,
desafíos y oportunidades

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN ES UNA DE LAS 
MÁS INTENSIVAS EN RECURSOS DEL MUNDO, EXTRAE 
Y CONSUME UNA GRAN CANTIDAD DE MATERIAS 
PRIMAS, PARA DESPUÉS GENERAR GRANDES 
CANTIDADES DE RESIDUOS.
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OPINIÓN

Ante la cercanía de la fecha para elegir Presidente de 
la República, Gobernadores, legisladores federales 
y estatales y alcaldes de nuestro país, se hace 

necesario revisar con detenimiento la Agenda de Gobierno 
2024-2030 que ha presentado a la opinión pública el tres 
veces Presidente Municipal de Merida, Lic. Renán Barrera 
Concha, candidato a Gobernador del Estado por PAN-PRI- 
NUEVA ALIANZA.

Dice éste candidato que son diez ejes en los que se 
reconoce que “lo que está bien hecho no solo hay que 
mantenerlo, sino duplicarlo y llevarlo más lejos”.

Estos ejes, son:

1 Más economía popular. Yucatán con oportunidades 
para todos.
2 Más crecimiento. Yucatán del futuro.
3 Más derechos, mejores servicios. Salud, Educación, 
Cultura, Deporte: el buen vivir yucateco.
4 Más seguridad. Yucatán en paz.
5 Más igualdad. Yucatán con equidad e inclusión.
6 Nueva política ambiental. Yucatán verde y sostenible.
7 Más movilidad y desarrollo urbano. Yucatán moderno 
y funcional.
8 Mejores prácticas de gobierno. Yucatán con buen 
gobierno.
9 Más recursos para los municipios. Yucatán más justo.
10 Más participación ciudadana. Unidos por nuestra 
calidad de vida.

Por otro lado, el candidato Renán, reconoce que esta 
Agenda encierra muchos años de experiencia, de recorridos 
por la entidad yucateca, ésto es, municipios, comisarías y 
escuchando a todos.

Sostiene que la unidad ha permitido no estar solos, pues 
el trabajo se ha hecho con decenas de miles de yucatecas 

y yucatecos, cuya aspiración principal es que a nuestro 
estado le siga yendo bien.

Ofrece que en los próximos seis años, nuestro Yucatán 
continuará por el camino correcto con más justicia en el que 
todos sus habitantes tengan las mismas oportunidades de 
avanzar en sus anhelos y desde cualquier lugar de Yucatán 
donde se encuentren.

Su trabajo de nueve años al frente de la Presidencia 
Municipal de nuestra ciudad capital, Mérida está a la 
vista y deberá ser calificado nuevamente, aún cuando 
en procesos electorales anteriores, la mayoría de los 
meridanos le refrendaron su confianza.

Sin duda, hay pendientes, porque una ciudad como 
la nuestra, en constante crecimiento, requiere cada 
vez más y mejores servicios públicos. Necesita la 
permanente atención de sus autoridades y la solidaridad 
de sus habitantes que participan gustosos cuando los 
funcionarios escuchan y cumplen los compromisos que 
adquieren.

Es desde el municipio libre y autónomo donde se vive el 
sentimiento de la comunidad y desde donde se puede 
desarrollar una auténtica vocación para servir con emoción 
y con pasión.

Se trata de ejercer el poder público para garantizar a los 
gobernados el mínimo deseable de satisfactores para 
tener una calidad de vida digna que distinga, como en 
efecto distingue, a Mérida y a Yucatán del resto del país.

Valdrá la pena desglosar y conocer los 10 Ejes de Gobierno, 
Ganas tú, Gana Yucatán 2024-2030 que propone con toda 
seriedad y viabilidad el Licenciado Renán Barrera Concha, 
candidato a Gobernador de Yucatán, enhorabuena.

Gana Yucatán

“LO QUE ESTÁ BIEN 
HECHO NO SOLO HAY 
QUE MANTENERLO, 
SINO DUPLICARLO Y 
LLEVARLO MÁS LEJOS”.

Por Luis Vela Sosa
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OPINIÓN 

GANAR POR UNA NARIZ
“Miénteme Pinocha”

Andrés nos hizo pensar que todo el 
anhelo de su vida era ser presidente 
de nuestro país. Fue consistente, 

persistente y hasta vehemente en su 
intento… al grado que le permitimos 
pasar de eterno candidato, y serlo. 

A millones les convenció de que haría 
mucho de lo que casi todos deseamos 
para México; ya con el cargo hizo lo que 
algunos esperábamos: instalarse en su 
rol de candidato permanente y poner 
los recursos de todos al servicio de sus 
deseos de hacer historia y aumentar mes 
a mes su poder.

Hay quienes le conceden la capacidad de 
tener estrategias, yo no. En sus arrebatos, 
ocurrencias y demagogia dio los pasos 
que le fueron llevando a instalar lo que 
vivimos desde hace casi tres años: una 
elección de estado.

Dispuso una tribuna desde la cual partir 
en 2 todo. A la ciudadanía, entre buenos 
que le siguen, obedecen o permiten, 
versus malos que se oponen, no le creen 
y le señalan errores o alternativas; el 
“pueblo” (él) versus sus enemigos o 
conservadores o una decena de adjetivos 
por demás estúpidos. Y día a día avivó la 
identidad de cada sector, el encono y la 
polarización emocional. Con ello validó 
solo mirar a quien le sirve.

A la realidad, entre lo que vive en sus 
ocurrencias, mentiras y datos, versus 
lo que llega desde otras opiniones, la 
información y la ciencia. Y día a día se 
dedicó a centrar la atención en lo suyo, 
a la vez que ignorar, insultar o perseguir 
todo lo demás, procurando aniquilar a los 
portavoces de cualquier otra posibilidad.

Al Estado, entre lo que ya estaba a 
su disposición o que podía estarlo 
fácilmente, versus lo perverso que se 
resiste a desaparecer y es digno de sus 
agravios, descalificaciones y ataques 
permanentes. Mes a mes, y usando 
como ariete a su sumisa bancada en el 
Congreso, fue desmantelando todo lo que 
se le ocurrió, con vileza, irresponsabilidad 
y cinismo. Se apropió de todo el dinero, lo 
usó y escondió a su antojo y permitió a 
sus huestes beneficiarse de la opacidad, 
corrupción e impunidad que reinstaló y 
validó en el sistema.

Un elemento fundamental utilizado 
para consolidar el avasallamiento del 
Estado fue anunciado pronto con un 
criterio de selección: 90% de lealtad, 
10% de capacidad. Algunas personas 
brillantes que le apoyaron y creyeron 
en él terminaron en uno de dos cajones, 
o se distanciaron o se sometieron 
y contagiaron de la pusilanimidad y 
complicidad necesaria. Muchas personas 
que trabajaron por una recompensa, o se 
confabularon al ver la ola de crecimiento 
de MoReNa, fueron recompensadas 
con puestos para los que daban 
perfectamente este perfil y acceso a todos 
los recursos que quedaron a disposición 
ante la paralización administrativa y 
democrática que pronto se generó.

Así que ser parte del nuevo sistema ya 
solo requería sumisión, repetir arengas 
y obedecer, para poder gozar de las 
mieles de un puesto inmerecido, manejo 
discrecional de recursos e impunidad 
absoluta en nombre de la lealtad y 
la irresponsabilidad de las figuras de 
autoridad electas popularmente en este 
sexenio.

Y pasada la elección intermedia, el 
resultado electoral dejó claro que era 

A UN MES DE LA ELECCIÓN, POR 
PRIMERA VEZ FUE PUBLICADA 

UNA ENCUESTA CREÍBLE QUE 
INDICA QUE XÓCHITL GÁLVEZ 

ENCABEZA LAS PREFERENCIAS 
DE VOTACIÓN POR UN PAR DE 

DÉCIMAS.
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momento de iniciar el proceso de relevo y activar todos los 
recursos arrebatados a México para instalar una elección de 
estado que llevara, a quien Andrés decidiera, a convertirse en 
su guiñol de la continuidad de su permanencia en el poder y la 
instalación de sus rencores como forma de vida para el país.

En dos entregas recientes, en este espacio que amablemente 
nos brinda La Revista para conversar, desarrollé la forma 
en que desarrolló una de sus herramientas indispensables 
y más efectivas para mantener control en su despótico afán 
de poseerlo todo. Mentir como forma de comunicación y 
el uso de la propia comunicación para desensibilizar sobre 
la irresponsabilidad, el abuso, la corrupción y el agravio. Y 
el consecuente entrenamiento a la corcholata, que desde 
hace tres años decidió poner al frente de sus ocurrencias, y 
que para triunfar debe dominar en grado sobresaliente tal 
habilidad.

Una vez iniciada la campaña oficial, su candidata ya no pudo 
mantener el bajo perfil que le permitió estar en posibilidad 
de ser la primera mujer presidenta. Hasta entonces, era de 
una de las personas que Sabina bien identifica en el colectivo 
de quienes “progresan porque no se mueven”. Pero a partir 
de marzo tuvo que empezar a parecer presidenciable. Los 
recientes debates nos dan muestra del entrenamiento que 
recibió para lucir con tal perfil. Y también hicieron evidente 
que ya entendió que evadir y mentir con descaro es el sello 
para mantenerse en las preferencias de aquella gente que 
sigue esperanzada de que el daño histórico del PRI y el PAN 
solo puede terminarse con un partido que se llame distinto.

Aclaro dos ideas al respecto. La primera es que desde hace 
unos 30 años, de manera acelerada, los partidos han dejado 
de ser “los partidos” que eran. Para abreviar en algo tan obvio 
que deja de verse: si haces un recuento de los personajes 
principales que están hoy en cualquier partido, encontrarás 
a la mitad o más de personas que antes estuvieron en otro.

Particularmente, en una lista de quienes consideres los 
20 morenistas más destacados podrás encontrar que 
prácticamente todos fueron apasionados defensores de la 
marca, las traiciones, corrupción y fallas cometidas cuando 
esas mismas personas formaban parte del PRI, del PRD y 
del PAN, en ese orden. Hoy resulta absolutamente hipócrita, 
por parte de un político, renegar de un partido desde el cual, 
semanas o pocos años antes, engañaba, robaba y acusaba a 
ese donde hoy milita.

La segunda es que la ciudadanía siempre lo ha sabido. Los 
partidos no son la solución para la gente. Nunca lo han sido. 
Y solo se atreven a argumentarlo quienes estando en alguno 
están o aspiran a un cargo público; ellos/as y algunos pocos 
académicos que opinan desde la doctrina constitucional, 
que jamás llegó a materializarse en vida pública. Nuestra 
única posibilidad está en que personas con perfil ciudadano 
y capacidad para ejercer el liderazgo y administración estén 
al frente de los cargos, o que de manera excepcional algún 
político partidista tenga tales atributos y un periodo de 
conciencia y responsabilidad estando en un puesto.

Aclarado eso, volvamos a que esta elección de estado en tres 
años no ha logrado el resultado pronosticable, y ello confirma 
mi afirmación de que Andrés no tiene ni gusto ni capacidad 
para hacer estrategias. Y como tampoco tiene equipo que 
pueda darle ideas o hacerle reflexionar, es entendible que 

no haya el éxito previsible aunque estemos ante un derroche 
histórico de recursos, ilegalidades, coptación de colegiados 
y organismos y sometimiento de funcionarios que deberían 
impedir las acciones que se han desplegado a lo largo de 
estos tres años.

Desde las consultas populares usadas con toda intención 
electoral, hasta el artero robo de pensiones para seducir 
votantes con una promesa que solo unos cuantos verán 
cumplida; pasando por el uso descarado de servidores de la 
nación, programas sociales y la intervención descarada de 
Andrés y altos funcionarios a favor de su candidata con todo el 
poder del estado y violando sin control las reglas electorales 
que fueron producto de su lucha desde la oposición…

Con cierta frecuencia todavía aparece la pregunta en medios 
de cómo es posible que Andrés haya sostenido una trayectoria 
tan larga, reconocida y bien financiada como opositor a partir 
de ideas, propuestas y logros que hoy traiciona, viola y niega… 
La respuesta es sencilla y se encuentra en una máxima de la 
política nacional “no es lo mismo ser borracho, que cantinero”.
El caso es que hoy, 2 de mayo, a un mes de la elección, por 
primera vez fue publicada una encuesta creíble que indica 
que Xóchitl Gálvez encabeza las preferencias de votación por 
un par de décimas. De un 50% arriba a un 30% a un 28% a 
un 10% todo indicaba que esto no iba a pasar, por la elección 
de estado, por el derroche de recursos, por la popularidad 
del presidente, por los programas electoreros, por la guerra 
sucia del estado contra la candidatura de una ciudadana, por 
la delincuencia, porque Xóchitl llegó tarde a la competencia, 
por la debilidad de la oposición….

Y no es que importe mucho, pues así como la oposición ha 
dicho que no se le debía creer a las encuestas cuando decían 
que no era posible que Xóchitl gane, tenemos que mantener 
la claridad del deterioro de calidad que tiene este, que un día 
fuera un instrumento del saber científico. Lo que es relevante 
es que con todo a favor de la candidata de Andrés, cada 
vez se ve menos probable que tenga éxito el dos de junio la 
maquinaria del estado puesta en su favor.

Hoy vemos una recta final parejera, como se dice en el ámbito 
de las carreras. En particular se habla de finales de fotografía, 
en el que se usa(ba) ese medio para distinguir quien ganó 
cuando dos competidores estaban tan cerca que era imposible 
para el ojo normal distinguir el resultado. Y en consecuencia, 
entre caballos o yeguas se mencionaba que alguna ganó “por 
una nariz”, refiriéndose a que era ese el único órgano que se 
veía adelante en la foto para indicar el triunfo, al rebasar la 
línea.

Cobra sentido la imagen que Xóchitl Gálvez usara en el 
segundo debate, así como el correspondiente apelativo 
aplicado hacia Claudia Sheinbaum: Candidata de las Mentiras. 
Se ha popularizado esa idea en un meme que refleja la silueta 
de la candidata de Andrés con una prominente nariz y más o 
menos detalles que la identifican con el muñeco Pinocho.

Ya desde los albores de la destapada de corcholatas, se había 
representado a Andrés como el Geppetto de una candidatura 
creada por él, animada por él y que siempre aspiraría a 
convertirse en una candidata de verdad. Pero ahora la 
claridad es contundente, la elección de estado ha servido de 
mucho, pero no ha dado el resultado esperado y viene un final 
de fotografía.

OPINIÓN
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Quienes lo vivimos, sabemos, y quienes no, pueden revisarlo 
en la maravillosa internet: Todas las elecciones previas al 
2000 fueron de estado en alguna medida. Para hacer historia, 
y regresar la historia, Andrés se ha encargado de procurar 
regresarnos tres décadas en todo lo avanzado en democracia, 
desarrollo, transparencia, libertades y otros temas. Y destaca 
la forma en que ha logrado poner, como nunca, el estado al 
servicio de mantener, a través de su creación, el poder.

No le está funcionando, y le queda un mes para perfeccionar 
la obra y lograr que las mentiras y la forma de evadir de 
Sheinbaum le doten del alargamiento suficiente para aparecer 
primero en la foto el dos de junio. 

A él le funcionó muy bien, está terminando (¡qué hermoso 
se escucha!) un sexenio sin tener que ejercer gobierno, 
manejando todo a su antojo, desahogando todos sus rencores 
y tonterías en cadena nacional a diario y disponiendo de los 
recursos que le permitan olvidar que alguna vez pudieron ser 
insuficientes $200 en la cartera. Pero a la Sheinbaum, quién 
sabe…

Y esto me remonta a la mesa que cientos de veces compartí 
con los colegas del Consejo General del IEPAC, en el que sí, 
de vez en cuando se decía alguna mentirilla y muchas veces 
mentiras crudas y despreciables. Y la siempre simpática y 
amable voz de mi buen amigo José Antonio, quien para ir por 
encima de tales intentos de distorsión de la verdad, decía en 
voz alta: “Jorge no me dejará mentir…” e intentaba señalar la 
información correctiva, a lo cual yo interrumpía con: “por mí, 

miente cuanto quieras, no seré yo quien te impida hacerlo si lo 
quieres o necesitas”. Acuñamos de esas buenas discusiones la 
inolvidable frase: “Miénteme, Pinocho!

Va para la candidata de Andrés: si lo que aprendiste primero, 
de fingir ideología, no bastó; ni lo que aprendiste después, 
de ser vocera y entregar “cajas de evidencia” vacías; ni lo 
siguiente, de callar y servir con lealtad a Andrés, como regente 
y no como Jefa de Gobierno; ni tampoco lo de mantenerte 
con el perfil más bajo, “callada, tímida, inocente…”, mientras 
Andrés ponía a todo el gobierno a tu favor; pues: ¡Miénteme, 
Pinocha! Si a mi gran amigo, se lo ofrecía, no tengo problema 
con eso contigo, es tu decisión, necesidad o forma de ser. Y 
seguro te servirá en alguna medida.

Total que no son los partidos, ni el gobierno, ni las mentiras o 
evasiones lo que decidirá el voto de millones de ciudadanas/
os mexicanos; lo será las circunstancias, percepciones, ideas 
y decisiones que queramos tomar y que reflejarán la distancia 
entre ustedes dos, que pronostico, será superior al tamaño de 
tu nariz.

--------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

CONFIANZA
El Iepac llama a los yucatecos 
a votar con seguridad y en paz

Especial / La Revista 

Con un llamado a la ciudadanía para acudir a 
las urnas a emitir su voto en completa calma y 
seguridad, el Consejero Presidente del Instituto 

Electoral y de Participación Ciudadana de Yucatán 
(Iepac), Moisés Bates Aguilar, señala que la institución 
a su cargo trabaja a todo vapor para garantizar a los 
un proceso electoral limpio y con el menor número de 
incidentes posible.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, Bates 
Aguilar destacó que el Iepac trabaja, incluso a marchas 
forzadas para llegar al 2 de junio y que los ciudadanos 
puedan ir en paz con seguridad, confianza y de manera 
libre a ejercer su voto. 

“Estamos a menos de un mes de la elección y todo 
va bien, en 15 días llegan las boletas electorales 
que servirán para la jornada del 2 de junio y en 
estos momentos nos encontramos en labores de 
organización, logística y protocolos de seguridad para 
los candidatos que están participando en los debates”.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
Bates Aguilar destacó que el Iepac trabaja, 
incluso a marchas forzadas para llegar al 2 
de junio y que los ciudadanos puedan ir en 
paz con seguridad, confianza y de manera 
libre a ejercer su voto.
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Pues como se sabe –continuó-, el 
Iepac ha organizado un total de 15 
debates, de los cuales se canceló uno 
por la inasistencia de los candidatos, 
y todo con el fin de que la ciudadanía 
pueda tener de primera mano la 
presentación de las propuestas 
de parte de los contendientes por 
los diferentes cargos que se busca 
ocupar mediante el voto popular.

“Estos debates han incluido a todos 
los candidatos, desde los que van por 
las diputaciones locales hasta las 
alcaldías y culminando con el debate 
de los candidatos a la gubernatura de 
Yucatán, programado para el próximo 
domingo 5 de mayo”.
 
Se trata de un gran esfuerzo que no 
refleja más que el compromiso serio 
con la participación ciudadana y la 
transparencia electoral, aseguró 
Bates Aguilar.

Asimismo, destacó que el esfuerzo 
realizado por el Iepac para llevar 
a cabo estos debates ya que se 
ha demostrado una dedicación 
excepcional para garantizar que los 
ciudadanos estén bien informados al 
momento de emitir su voto el próximo 
2 de junio.

El entrevistado señaló que en los 
próximos comicios el Iepac realizará 
con toda seriedad la parte que le 
corresponde en su carácter de árbitro 
electoral. 

Con relación a los debates realizados 
hasta el momento y en torno al 
que se llevará al cabo el domingo 
5 de mayo, el Consejero Presidente 
del Iepac destacó también la 
importancia de este ejercicio ya que 
es una oportunidad muy buena para 
que los ciudadanos conozcan de 
primera mano las propuestas de los 
contendientes y puedan analizar, 
reflexionar y acudir a las urnas con 
una decisión razonada sobre por 
quien emitir su voto.

“La transparencia y el intercambio 
de ideas son fundamentales para 
una democracia saludable, y es 
responsabilidad de todos nosotros 
garantizar que se cumplan”.

De igual forma, agregó-, los 
candidatos deberían ver en esta 
plataforma, una oportunidad para 
convencer a los votantes pero siempre 
desde la óptica del respeto a las ideas 
y propuestas de los contrincantes. Y 
aunque siempre habrá la posibilidad 
de la confrontación, lo deseable es 
que todo se haga en el marco de la 
tolerancia y no del agravio.

Material Electoral
 
Por otra parte, Bates Aguilar precisó 
que en 15 días llegará a Yucatán 
la segunda remesa de material 

EN LOS PRÓXIMOS 
COMICIOS EL IEPAC 
REALIZARÁ CON TODA 
SERIEDAD LA PARTE QUE 
LE CORRESPONDE EN SU 
CARÁCTER DE ÁRBITRO 
ELECTORAL.
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ESPECIAL 

electoral, entre éste, las boletas que 
habrán de utilizarse el domingo dos de 
julio.  

El Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán ya recibió la 
primera remesa del material electoral 
que consistió en 3,150 cajas para los 
paquetes electorales de gubernatura, 
diputaciones y ayuntamientos.

Encabezados por el Consejero 
Presidente del IEPAC, Moisés Bates 
Aguilar, la Consejera Alejandra Pacheco 
Puente, los Consejeros Alberto Rivas 
Mendoza y Roberto Ruz Sahrur, el 
Secretario Ejecutivo, Enrique de 
Jesús Uc Ibarra y el Director Ejecutivo 
de Organización Electoral y de 
Participación Ciudadana, Danny Israel 
Och Góngora, supervisaron la descarga 
del material en la bodega electoral 
ubicada en el tablaje catastral 16734; 
en la calle 42 por 29 B y 29 de la colonia 
San Juan Bautista, en el periférico 
poniente de la ciudad.

El material pendiente por entregar 
consiste en canceles, urnas, marcador 
de boletas, sujetador de marcador de 
boletas, base porta urnas, cinta de 

seguridad, caja contenedora de material 
electoral, entre otros; la documentación 
electoral sin emblemas y consiste en 
actas, cartel de identificación de casilla 
especial, sobres y bolsas para actas, 
bolsas para las boletas entregadas a la 
o al presidente de la mesa directiva de 
casilla, sobres para boletas sobrantes, 
votos válidos y votos nulos y cartel 
informativo, entre otras.

Por su parte, la documentación 
electoral con emblemas que se utilizará 
el día de la jornada, está en proceso 
de licitación y toda la documentación 
electoral deberá estar en las bodegas 
del Instituto a más tardar el 12 de mayo, 
para su envío oportuno a los Consejos 
Electorales Municipales conforme a lo 
indica la ley.

Cabe recordar que en la entidad este 
2 de junio se renovarán 835 cargos 
divididos en una gubernatura, 35 
diputaciones, de las cuales 21 son de 
mayoría relativa y 14 de representación 
proporcional; 799 regidurías, entre ellas 
106 alcaldías, 106 sindicaturas y 587 
regidurías divididas en 284 de mayoría 
relativa y 303 de representación 
proporcional. 

EL IEPAC YA RECIBIÓ LA 
PRIMERA REMESA DEL 
MATERIAL ELECTORAL 
QUE CONSISTIÓ EN 
3,150 CAJAS PARA 
LOS PAQUETES 
ELECTORALES DE 
GUBERNATURA, 
DIPUTACIONES Y 
AYUNTAMIENTOS.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA

Con la presencia de la estructura territorial priista de 
Mérida, Gaspar Quintal Parra Presidente estatal del 
PRI pidió, a 30 días de las elecciones, que ya llegó 

el momento de redoblar esfuerzos y no bajar la guardia 
porque MORENA se va a querer robar la elección del 
próximo 2 de junio.

“No bajemos la guardia, seguiremos trabajando arduamente 
para ganar y que no nos roben porque los rateros están en 
MORENA y se van a querer robar la elección”, mencionó el 
también diputado local.

Ante más de 500 líderes priistas territoriales, con la 
presencia de Rolando Zapata Bello candidato a Senador, 
Sergio Vadillo Lora candidato a Diputado Federal por el 
Distrito Tres, ambos de la alianza Fuerza y Corazón por 
México, candidatos a diputados locales por el PRI y del 
Dip. Jesús Pérez Ballote coordinador de campaña de la 
candidata Cecilia Patrón Laviada a la presidencia municipal 
por Mérida, Quintal Parra agradeció a todas y todos el 
trabajo que vienen realizando desde meses atrás y que 
llegó el momento de concluir exitosamente como lo saben 
hacer los priistas.

“Aquí está la gente de trabajo y de palabra porque cuando 
los priistas damos nuestra palabra la sabemos cumplir 
porque los traidores ya se fueron a MORENA y no los 
queremos nunca más. Vamos a llevar a Cecilia Patrón a 

la presidencia de Mérida y a Renán Barrera Concha a la 
gubernatura”, manifestó Quintal Parra.

“Los priistas si podemos dar la cara porque cumplimos, por 
eso hoy tenemos a nuestro candidato a Senador Rolando 
Zapata Bello, que fue nuestro gobernador y cualquier 
otro no hubiera aceptado el encargo, hubiera sido más 
fácil salir corriendo como los traidores que se fueron a 
MORENA, pero hoy está dando la cara de nuevo a Yucatán 
y pidiendo el voto de los yucatecos, es por eso que nos da 
mucho orgullo que sea nuestro candidato a senador”.

Por su parte, Rolando Zapata dijo que Sergio Vadillo a 
trabajado mucho con toda la estructura priista de Mérida 
porque antes de salir como candidato en enero, el Distrito 
Federal Tres estaba abajo 19 puntos.

“Pero al día de hoy ya le dimos la vuelta y estamos arriba 
con Sergio Vadillo, pero esto no acabado porque faltan 30 
días, los más importantes e intensos y complicados porque 
tenemos que rendir buenas cuentas a Xóchitl Gálvez, 
Renán Barrera, Cecilia Patrón, a nuestros candidatos y por 
supuesto, no se olviden de mí para Senador y de Kathia 
Bolio”.

“Por eso tenemos que ejecutar bien la tarea para que el 2 
de junio salgamos con toda ferocidad a defender a Mérida, 
a Yucatán y México”.

Defenderemos el voto del PRI porque 
MORENA nos va a querer robar la 

elección: Gaspar Quintal

CANDIDATOS DEL 
PRI CIERRAN FILAS 
CON EL PRIISMO 
DE MÉRIDA, QUE 
SE REPORTA LISTO 
PARA LLEVAR A LOS 
CANDIDATOS AL 
TRIUNFO.

Especial / La Revista 
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OPINIÓN EN CAMPAÑA

A  29 días de las elecciones, Cecilia 
Patrón Laviada camina imparable 
hacia la alcaldía de Mérida, tras haber 

recorrido decenas de colonias, comisarías, 
mercados, parques y cruceros de la ciudad, 
estrechando miles de manos, escuchando a 
las y los meridanos y presentando propuestas 
innovadoras.

En poco más de un mes de campaña, la 
candidata del PAN, PRI y Nueva Alianza ha 
visitado el sur, norte, oriente, poniente y centro 
de la ciudad y ha participado en diversos foros, 
muchos de ellos acompañada de Renán Barrera 
Concha, candidato a la gubernatura, haciendo 
una mancuerna que se perfila al triunfo, tal 
como lo reflejan las encuestas.

Con el carisma que la caracteriza, la experiencia 
que ha adquirido y el conocimiento que tiene de 
Mérida, donde ha fincado su carrera política, 
Ceci Patrón le lleva casi 20 puntos de ventaja a 
su principal adversario de Morena, pero, como 
ella misma repite, no se confía y aprieta el paso 
para ganar la confianza ciudadana todos los 
días.

Desde los primeros días de campaña, Ceci 
presentó su plan de gobierno “Una sola Mérida” 
2024-2027, que incluye seis ejes de acción: 
“Mérida ordenada y moderna”; “Mérida chula 
y brillante”; “Mérida próspera y con empleo”; 
“Mérida solidaria y justa” y “Mérida segura y 
en paz”, el cual ha ido detallando uno por uno 
conforma avanza el proceso.

En síntesis, la candidata se compromete a 
mejorar los servicios públicos, a preservar la 
seguridad y calidad de vida, mejorar el ingreso 
de las y los meridanos, impulsar a los jóvenes 
y a las mujeres, proteger y defender a la niñez, 
atender a las personas en condiciones de 
vulnerabilidad y llevar a Mérida a un desarrollo 
sostenible, ordenado, moderno, desde una 
visión metropolitana.

“Aquí sí hay propuestas y soluciones para las 
y los meridanos. Con amor por nuestra chula 
Mérida estoy comprometida para lograr cada 
vez más cambios positivos…No soy de ocasión, 
conozco nuestra Mérida porque la he caminado 
de la mano de todas y todos ustedes, por eso 
¡Vamos a ganar esta elección!”, subraya Ceci 
Patrón en sus redes sociales.

Ceci Patrón, 
¡imparable en la recta final!

DESDE EL PRIMER DÍA 
DE CAMPAÑA, CECI 
PATRÓN HA RECORRIDO 
COLONIAS Y COMISARÍAS 
PARA ESCUCHAR A LOS 
Y LOS MERIDANOS 
Y PRESENTAR SUS 
PROPUESTAS. ESTE 
EJERCICIO LE HA 
PERMITIDO GANAR 
LA CONFIANZA Y 
REAFIRMAR SU CLARA 
VENTAJA RUMBO A LA 
ALCALDÍA DE MÉRIDA.

Especial / La Revista 
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Con miles de kilómetros 
recorridos, más de 70 
municipios visitados, varios 

de ellos en más de una ocasión, 
numerosas caminatas, volanteos, 
foros y mítines multitudinarios, que 
han generado una gran respuesta 
de la gente, Renán Barrera Concha 
va rumbo al triunfo el próximo 2 de 
junio.

Al entrar a la recta final de la 
campaña, el candidato del PAN, PRI 
y Nueva Alianza ha palpado en tierra 
los números que lo muestran como 
el gran favorito y le dan una ventaja 
de 10 puntos en la lucha por la 
gubernatura de Yucatán. 

Con sus propuestas, el agitar de 
banderolas y su convocatoria de 
“¡Unidos gana Yucatán!”, Barrera 
Concha ha prendido el ánimo de 
triunfo tanto en Mérida, donde tiene 
como mancuerna a Cecilia Patrón 
Laviada, candidata a la alcaldía, así 
como en los municipios del interior 
del estado.

Con una sólida presencia, Renán 
Barrera ha sido factor clave para 
animar y alentar a sus compañeros 
candidatos a las alcaldías, 
diputaciones locales y federales y a 
la Senaduría, compartiendo espacios 
con el ex gobernador Rolando Zapata 
Bello, principal figura del PRI que 
motiva la alianza con el PAN en esta 
inédita campaña.

A los mítines masivos de más de 7 
mil personas, como el de jóvenes 
en la Plaza Monumental Avilés 
de Motul y la larguísima columna 
humana en Tizimín, se suman 
grandes eventos como el de la 
reunión con los trabajadores de 
salud que abarrotaron el Centro de 
Convenciones Yucatán Siglo XXI, 
también con más de 7 mil asistentes, 
entre médicos, enfermeras y 
personal de apoyo.

¡Renán Barrera, rumbo al 
triunfo el 2 de junio!

CON UNA SÓLIDA 
PRESENCIA EN MÉRIDA 
Y EL INTERIOR DEL 
ESTADO, RENÁN 
BARRERA CONCHA 
GENERA EL ÁNIMO 
DE TRIUNFO Y SE 
PERFILA PARA GANAR 
LA GUBERNATURA DE 
YUCATÁN EL 2 DE JUNIO. 
CON EL APOYO DEL PAN, 
PRI Y NUEVA ALIANZA, 
COBIJADOS POR LA 
BANDERA DE YUCATÁN, 
EL CANDIDATO AVANZA 
CON PASO FIRME EN 
LA RECTA FINAL DE LA 
CAMPAÑA.

Especial / La Revista 
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Renán Barrera se ha reunido lo 
mismo con agricultores, citricultores, 
apicultores, ganaderos, pescadores 
y artesanos de las diversas regiones 
del estado, como con empresarios 
de las cámaras como Canacintra, 
Canadevi, CMIC y Canirac, así como 
con organizaciones de turismo como 
Cetur, la AMHY y la AMIT Yucatán.

Asimismo, se ha reunido con 
jóvenes universitarios, abogados, 
cirujanos dentistas, deportistas, 
centrales obreras, residentes de 
otros estados que viven en Yucatán  
y con asociaciones civiles, firmando 
compromisos como el de la Marea 
Rosa, para que nadie se quede atrás 
en Yucatán; el Compromiso por la 
Niñez y la Juventud, que incluye 
ocho acciones para apoyar a niños y 
jóvenes; la Agenda de las Mujeres por 
la Igualdad Sustantiva en Yucatán y la 
agenda del Frente por los Derechos 
de las Mujeres en Yucatán, para 
proteger a las mujeres y erradicar la 
violencia contra ellas, así como con la 
Asociación Mexicana para la Atención 
de Niños con Cáncer (AMANC), para 
apoyar a estos pacientes, que han 
sido desatendidos por el gobierno 
federal en todo el país.

En reciente evento, más de 
35 asociaciones civiles de 
ambientalistas, defensores de 
derechos humanos, trabajadores 
de la salud, de protección a grupos 
vulnerables y de apoyo a personas 
con discapacidad, entre muchos 
otros, expresaron su respaldo público 
a Renán Barrera. 

Otro factor que ha propiciado 
el despegue del candidato a la 
gubernatura es la adhesión de 
militantes, dirigentes y candidatos de 
otros partidos, incluso de Morena-
PT-PVEM, que se han sumado 
inconformes con el candidato Joaquín 
Díaz Mena, y también de Movimiento 
Ciudadano, que ven en el abanderado 
del PAN, PRI y Nueva Alianza como la 
mejor opción para gobernar Yucatán. 

Este es el panorama, muy favorable 
a Renán Barrera, en la víspera del 
primer debate entre los candidatos 
a la gubernatura que se realizará 
este domingo 5 de mayo a las 19:00 
horas. El evento será transmitido en 
vivo desde el Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Yucatán 
(Iepac).

BASTA VER LAS MULTITUDES QUE RESPALDAN A RENÁN BARRERA EN SUS CAMINATAS Y 
MÍTINES PARA CONFIRMAR LA VENTAJA QUE TIENE SOBRE SUS ADVERSARIOS Y QUE LO 

COLOCA EN LA ANTESALA DEL TRIUNFO RUMBO A LA GUBERNATURA DE YUCATÁN.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Durante la conferencia semanal de MORENA Yucatán, 
Raúl Ojeda, delegado de la campaña de la doctora 
Claudia Sheinbaum en la tercera circunscripción 

electoral, informó que dos reconocidas casas 
encuestadoras han revelado que Huacho está por encima 
del candidato adversario.

De acuerdo con la encuestadora Metrics, 52.9 por ciento 
manifestó que si hoy fueran las elecciones votaría a favor 
de Huacho, mientras que el 36.2 por ciento lo haría por el 
candidato del PRIAN.

Por su parte, Enkoll revela el triunfo de Huacho con 51 
por ciento de las preferencias sobre 46 por ciento de su 
adversario.

En el encuentro con medios de comunicación encabezado 
por Omar Pérez, presidente de MORENA Yucatán, Raúl 
Ojeda felicitó al equipo de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia por los excelentes resultados y anunció que este 
martes 7 de mayo la próxima presidenta de México,

Claudia Sheinbaum, regresará a Yucatán para encabezar 
2 eventos donde mostrará todo su respaldo a Huacho y 
aseguró que Yucatán se va a ganar.

MORENA: Las Encuestas Muestran Claramente
Que ¡Huacho Será 

El Próximo Gobernador!
Especial / La Revista 

RAÚL OJEDA, DELEGADO DE LA CAMPAÑA CLAUDIA 
SHEINBAUM EN LA TERCERA CIRCUNSCRIPCIÓN 
ELECTORAL, INFORMÓ QUE CASAS ENCUESTADORAS 
REVELAN QUE HUACHO ESTÁ POR ENCIMA DEL 
CANDIDATO ADVERSARIO. 

ENKOLL Y METRICS PUBLICAN ENCUESTAS 
DONDE HUACHO DÍAZ MENA ENCABEZA LAS 
PREFERENCIAS Y ANUNCIAN QUE CLAUDIA 
SHEINBAUM REGRESA EL MARTES 7 DE 
MAYO A YUC 
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Además, dijo que ningún tipo de guerra 
sucia o acusaciones contra Huacho 
pueden afectarle porque el pueblo ya 
abrió los ojos y ha decidido caminar del 
lado correcto de la historia.

“Huacho está vacunado por la simpatía 
ciudadana y va a resistir cualquier 
embate. Se le han inventado muchas 
cosas de fake news derivado de que 
a nuestros adversarios no les dan los 
números”.

También en la conferencia de prensa 
estuvo presente Flory Grisel Cen 
Balam, candidata a la presidencia 
municipal de Tekantó, quien en días 
pasados presentó una denuncia ante 
la Fiscalía General del Estado (FGE) por 
una serie de agresiones que ha sufrido 
durante su labor de campaña.

La candidata pidió el cese de estas 
agresiones, algunas de ellas cometidas 
por funcionarios públicos en activo, 
y llamó a que se registre un proceso 
electoral pacífico.

“Lo único que pido es que esta 
contienda sea una fiesta cívica. No 
quiero más agresiones sólo quiero la 
oportunidad de salir a la calle a hacer 
lo que me corresponde”, señaló.

MORENA Yucatán condena toda 
manifestación de violencia y garantiza 
todo el respaldo a sus candidatas y 
candidatos. El llamado es para que las 
autoridades atiendan la denuncia y se 
evite la repetición de estos hechos.

De igual manera participó la candidata a diputada 
federal por el cuarto distrito Geovanna Campos, 
quien señaló que Morena va a respaldar a los 
derechohabientes del ISSTEY, dándoles certeza y 
restituyéndoles sus derechos.

En su intervención Adrián Gorocica coordinador 
de la campaña de Rommel Pacheco, señaló las 
provocaciones en contra de las y los candidatos 
de Morena están incrementando, lo que muestra 
clara señal de desesperación de los adversarios 
quienes al no levantar en su campaña recurren a 
la violencia y provocación.

LA CANDIDATA A 
DIPUTADA FEDERAL POR 
EL CUARTO DISTRITO 
GEOVANNA CAMPOS, 
SEÑALÓ QUE MORENA 
VA A RESPALDAR A LOS 
DERECHOHABIENTES 
DEL ISSTEY.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Cumpliendo con la normativa de transparencia y 
combate a la corrupción, durante el mes de mayo 
más de 7 mil servidoras y servidores públicos del 

Ayuntamiento de Mérida presentarán su Declaración 
Patrimonial y de Intereses establecida por la Ley General 
de Responsabilidades Administrativas, informó el alcalde 
Alejandro Ruz Castro.

“Desde el inicio y hasta el final de nuestra gestión, 
seremos fieles observadores de la Ley General de 
Responsabilidades Administrativas, que nos ha permitido 
consolidarnos como un municipio con mecanismos de 
seguimiento y evaluación del uso de los recursos públicos 
y la rendición de cuentas”, expresó.

Al encabezar la presentación del inicio de las Declaraciones 
Patrimoniales 2024, evento que se realizó en el auditorio 
Silvio Zavala Vallado del Centro Cultural de Mérida, 
“Olimpo”, el Presidente Municipal mencionó que el proceso 
comenzará a partir del jueves 2 de mayo y finalizará 
el viernes 31 de mayo de 2024. La meta de este año es 
alcanzar el 100% de cumplimiento durante ese periodo.

El proceso se realizará mediante el Sistema “DeclaraMérida”, 
herramienta electrónica que hace más ágil e innovador el 

proceso de recepción de las declaraciones, al pasar del 
medio impreso al medio electrónico.

Acompañado de los directores Martha Elena Gómez Nechar 
de Contraloría y Hernán Mojica Ruiz de Tecnologías de la 
información, Ruz Castro dijo que se presentarán dos tipos 
de declaración: la “simplificada” para cargos inferiores a 
jefaturas de área o departamento, o bien, la “completa” 
para personal con cargo de jefatura de área o superior, 
regidores hasta el presidente municipal.

Señaló que, previamente, la Contraloría Municipal llevó 
a cabo 67 auditorías internas en 27 direcciones a las que 
también se les realizaron 16 autoevaluaciones.

Al mismo tiempo, dijo, 70 servidores públicos junto con 
otros 442 enlaces, responsables de departamentos y 
coordinadores, recibieron capacitación en materia de 
Control Interno y de Administración de Riesgos en el 
Ayuntamiento de Mérida.

Especial / La Revista 

EN MAYO, MÁS DE 7 MIL SERVIDORAS 
Y SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPALES 
PRESENTARÁN SU DECLARACIÓN PATRIMONIAL 
Y DE INTERESES.

El Ayuntamiento, firme 
en la rendición de cuentas 

y el combate a la corrupción
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“El Ayuntamiento da observancia con este 
ejercicio a la promoción de la transparencia, 
el combate a la corrupción y el cumplimiento 
de los marcos normativos aplicables a los 
funcionarios municipales y acatamos la 
obligación de presentar nuestra Declaración 
Patrimonial y de Intereses de Modificación en 
tiempo y forma, cumpliendo con la Ley General 
de Responsabilidades Administrativas”, 
subrayó.

Para el Ayuntamiento, abundó, es muy 
importante y nos hemos caracterizado 
siempre por nuestro compromiso con 
la transparencia. Estas acciones y la 
presentación de estas declaraciones serán 
el reflejo de este compromiso y también nos 
sirven como una medida de prevención y 
de control en el combate a la corrupción, ya 
que con el monitoreo que podemos tener a 
través del “DeclaraMérida” podemos ir viendo 
la evolución patrimonial de cada uno de los 
servidores públicos y eso también nos ayuda a 
detectar ciertas actividades irregulares.

La directora de Contraloría municipal, Martha 
Gómez Nechar, señaló que, en 6 años, las 
declaraciones patrimoniales de las y los 
servidores públicos del Ayuntamiento han 
tenido un cumplimiento del 99% gracias a la 
implementación del sistema digital “Declara 
Mérida”.

“En el 2017 teníamos aproximadamente como 1,500 
trabajadores que presentaban esta declaración, con el paso 
de los años estuvo subiendo entre 2,000 y 2,500, hasta el 
año pasado que tuvimos más de 6,500 empleados, estas 
acciones y la presentación de estas declaraciones son el 
reflejo de este compromiso de trabajar en la prevención y 
el control en el combate a la corrupción”, expresó.

Finalmente, la funcionaria dijo que todo el personal activo 
del Ayuntamiento de Mérida, tanto de nómina como 
asimilados, que haya ingresado a su cargo o puesto antes 
de enero de 2024, deberá cumplir con esta obligación cuya 
fecha límite es hasta el 31 de mayo.

Igualdad, trabajo sin acoso

Por otra parte, con la implementación del Protocolo 
Interno para la Prevención, Atención y Erradicación del 
Hostigamiento y Acoso Sexual en el Ayuntamiento de 
Mérida, se ratifica el compromiso de fomentar entornos 
laborales seguros donde se protejan los derechos de las y 
los trabajadores del Municipio, afirmó el alcalde Alejandro 
Ruz Castro. 

Con este documento elaborado por el Instituto Municipal 
de la Mujer (IMM) y la subdirección de Mejora regulatoria, 
el Ayuntamiento de Mérida da un paso hacia adelante 
y sienta un precedente al ser el primer municipio de la 
Península en contar con este protocolo. 

“El compromiso con las mujeres de Mérida no solo se 
circunscribe en contar con una institución municipal que las 

apoye, sino en continuar trabajando para 
lograr la plena participación igualitaria 
de género en los distintos ámbitos de la 
vida”, expresó. 

En la décima Sesión Ordinaria del Sistema 
Municipal para la Igualdad entre Mujeres 
y Hombres de Mérida realizada en el 
Salón de los Retratos del Centro Cultural 
“Olimpo”, el Presidente Municipal ratificó 
también su pronunciamiento a la “Cero 
Tolerancia” al hostigamiento sexual y 

acoso sexual en el Ayuntamiento de Mérida, así como 
seguir sumando esfuerzos con la sociedad para continuar 
trabajando en acciones que ayuden a la eliminación de 
todos los tipos de violencias y procuren la igualdad entre 
mujeres y hombres del municipio. 

“Como mujeres y hombres colaboradores de este 
Ayuntamiento, nos compromete a garantizar que todos 
puedan acceder a las mismas condiciones de trato, respeto 
y oportunidades mientras desempeñan sus empleos, 
cargos y comisiones”, señaló. 

Ante las regidoras, regidores, directoras, directores y 
funcionarios municipales, Ruz Castro firmó el documento 
y señaló que debe ser desde el Ayuntamiento donde 
comience el trabajo para consolidar en el municipio una 
perspectiva de transversalidad que promueva la igualdad 
de género en todos los ámbitos para una sociedad sana y 
respetuosa. 

Agregó que el Protocolo Interno para la Prevención, 
Atención y Erradicación del Hostigamiento y Acoso Sexual 
en el Ayuntamiento permitirá identificar situaciones de 
acoso y hostigamiento sexual en el entorno laboral, así 
como el procedimiento que se deberá seguir para llevar a 
cabo la denuncia y atención de estos. 

Finalmente, se informó que el Protocolo Interno para la 
Prevención, Atención y Erradicación del Hostigamiento 
Sexual y Acoso Sexual en el Ayuntamiento de Mérida se 
publicará de manera oficial en la Gaceta Municipal.

EL ALCALDE ALEJANDRO 
RUZ FIRMA PROTOCOLO 
INTERNO PARA LA 
PREVENCIÓN DEL 
HOSTIGAMIENTO Y 
ACOSO SEXUAL EN EL 
AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

El Gobernador participó en el panel 
“Cambios Globales, el momento de 
México y el marco norteamericano” 

en Arabia Saudita

El Gobernador Mauricio Vila 
Dosal participó, a invitación 
de la Secretaría de Relaciones 

Exteriores (SRE) y en calidad de 
presidente de la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (Conago) en la mesa 
panel “Cambios Globales, el momento 
de México y el marco norteamericano” 
como parte de la reunión especial del 
Foro Económico Mundial (WEF por 
sus siglas en inglés), donde expuso 
ante empresarios de diversas partes 
del mundo los proyectos estratégicos 
que han posicionado a Yucatán como 
líder en nearshoring y que impulsan la 
infraestructura, logística y generación 
de energía, para continuar atrayendo 
más empleos y construyendo un futuro 
más sostenible para las y los yucatecos.

Durante su intervención y en presencia 
de la Canciller de México, Alicia Bárcena 
Ibarra, y de la integrante del Comité 
Ejecutivo del WEF, Marisol Argueta 
de Barillas, el Gobernador resaltó la 
importancia de este foro que contribuye 
a resaltar el gran momento económico 
que está viviendo México debido a 
su posicionamiento como un destino 
atractivo para las inversiones, donde 
Yucatán juega un rol importante por su 
potencial de crecimiento gracias a sus 
ventajas competitivas y a los proyectos 
de infraestructura, logística y energía 
que su gobierno está impulsando.

En primer lugar, el Gobernador destacó 
la conectividad de nuestro estado, que 
lo ha convertido en un centro logístico 
clave en la región al contar con el sexto 
aeropuerto internacional más grande 

del país con mayor llegada de pasajeros 
nacionales y 22 rutas nacionales 
e internacionales, que se suma al 
Puerto de Progreso que es el de mayor 
movimiento de contenedores en el 
sureste de México y los 609 kilómetros 
de vías ferroviarias que junto con el 
proyecto del Tren Maya contribuyen a 
impulsar el turismo y el transporte de 
carga.

En este sentido, Vila Dosal subrayó 
que el momento histórico que vive 
Yucatán se ha caracterizado por 
haber alcanzado el año con el mayor 
crecimiento económico, la mayor tasa 
de generación de empleos, la mayor 
llegada de Inversión Extranjera Directa, 
el índice más alto de llegada de 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL PARTICIPÓ, 
A INVITACIÓN DE LA 
SECRETARÍA DE RELACIONES 
EXTERIORES Y EN CALIDAD 
DE PRESIDENTE DE LA 
CONFERENCIA NACIONAL 
DE GOBERNADORES, EN 
LA MESA PANEL “CAMBIOS 
GLOBALES, EL MOMENTO 
DE MÉXICO Y EL MARCO 
NORTEAMERICANO”.

Especial / La Revista 
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turistas y el año más seguro y con 
menor incidencia delictiva de nuestra 
historia.

“Somos el estado más seguro de 
México y tenemos mejores niveles de 
seguridad que países como Francia, 
Luxemburgo, Canadá y Estados Unidos 
y la consultora británica Deloitte, en 
su último estudio, destacó a nuestra 
entidad por contar con las mejores 
condiciones para hacer negocios lo 
cual ha propiciado mayor certeza para 

invertir, por lo que hemos realizado 
un trabajo de promoción constante en 
países de América, Europa, Asia y Medio 
Oriente”, indicó el Gobernador.
De igual manera, mencionó que Yucatán 
es el tercer estado del país con mayor 
porcentaje de nearshoring, atrayendo 
el 8% del total, de acuerdo con un 
estudio de Credit Suisse, logrando con 
ello, en casi 6 años, la llegada de más 
de 350 nuevos proyectos de inversión 
que representan más de 150 mil 
millones de pesos y miles de fuentes 
de empleo mejor pagados para las 
familias yucatecas”

En cuanto a proyectos estratégicos, 
indicó Vila Dosal, se efectuó la 
ampliación del aeropuerto internacional 
“Manuel Crescencio Rejón” de la Ciudad 
de Mérida con lo que pasó de tener una 
capacidad de 2 millones en 2018 a 4.7 
millones de pasajeros hoy en día. 

Además de la ampliación del Puerto 
de Altura de Progreso con lo que se 
busca aumentar la plataforma de 32 
a 72 hectáreas, por lo que se realizará 
el dragado para llegar a los 13 metros 
de profundidad y se ampliará el ancho 
del canal de acceso de 150 a 180 metros 
para permitir la llegada de barcos de 
carga de mayor capacidad y cruceros 
más grandes.

“El Tren Maya también suma, ya que está 
impulsando el desarrollo económico 
a través del turismo y funcionará 
como tren de carga que conectará con 
el proyecto del Tren Transístmico y 
con otro libramiento que llevará las 
mercancías a Puerto Progreso. Además, 
se encuentra en puerta el proyecto 
aprobado del Polo Tecnológico de 
Bienestar, que impulsará la instalación 
de nuevas empresas dedicadas a 
diversos sectores como las Tecnologías 
de la Información y Comunicaciones 
(TIC)”, comentó el Gobernador.

En cuanto a iniciativas de generación 
de energía, Vila Dosal resaltó la 
construcción de dos plantas de ciclo 
combinado, la Mérida IV con 499 
megawatts (MW) de capacidad y la de 
Valladolid con capacidad de 1,020 MW, 
a través de una inversión de más de 
1,200 millones de pesos, así como el 
proyecto del Gasoducto de Gas Natural 
que contará con una inversión de 
más de 1,500 millones de pesos para 
construir 700 kilómetros de ducto con 
tres nuevas estaciones de compresión 
y dos nuevas estaciones de medición 
con lo que se duplicará la capacidad de 
transporte del Sistema Mayakan en la 
Península ya que pasaría de 250 a 520 
millones de pies cúbicos diarios.

Para finalizar el Gobernador hizo una 
cordial invitación a los asistentes para 
visitar nuestra entidad y así descubrir 
las ventajas competitivas de Yucatán, 
así como el patrimonio cultural y 
natural, así como la calidez de nuestra 
gente.

EL GOBERNADOR DESTACÓ 
LA CONECTIVIDAD DE 

NUESTRO ESTADO, QUE 
LO HA CONVERTIDO EN UN 
CENTRO LOGÍSTICO CLAVE 
EN LA REGIÓN AL CONTAR 

CON EL SEXTO AEROPUERTO 
INTERNACIONAL MÁS 

GRANDE DEL PAÍS.
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CAMPECHE

Policías estatales que se encuentran 
en huelga desde el pasado 16 de 
marzo, realizaron plantones en la 

sede alterna de la Secretaría de Protección y 
Seguridad Ciudadana (SPSC), las oficinas de 
la Secretaria de Administración y Finanzas y 
la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
en protesta porque les retuvieron de manera 
ilegal sus salarios.

De acuerdo con fuentes periodísticas de esa 
entidad, los afectados dijeron que son 80 
los policías que no han cobrado su sueldo 
correspondiente a la segunda quincena 
de abril, de los que 50 son de la agrupación “Mujeres 
Valientes”, mismas que encabezaron el fallido operativo en 
el penal de San Francisco Kobén del pasado 15 de marzo.

Las enviaron sin escudos ni equipos de 
protección a repeler un motín y ahora las 
dejan sin sus salarios. Los inconformes 
llegaron a la sede alterna de la SPSC ubicada 
en la Academia de Policía, donde una vez 
más fueron maltratados por los elementos 
que son leales a la jefa de la Policía, Marcela 
Muñoz Martínez.

Se encararon con el personal administrativo 
para reclamarles el pago de sus sueldos, 
pues según el titular de Finanzas del Estado, 
Jezrael Larracilla Pérez, todos los cheques 

han sido liberados. No les respondieron a sus demandas 
y solo les argumentaron que “probablemente” el lunes 
puedan cobrar.

Especial / La Revista 

EN TOTAL SON 50 
POLICÍAS EN PARO 
DE LA AGRUPACIÓN 

“MUJERES VALIENTES” 
A QUIENES LES 

HAN RETENIDO SUS 
SALARIOS. 

Policías en paro realizan 
plantones en edificios 

estatales de Campeche
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De ahí se trasladaron a Palacio de 
Gobierno donde realizaron un plantón 
frente a la Secretaría de Finanzas y 
Administración. Nadie los atendió 
por lo que marcharon hasta las 
oficinas de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Campeche 
(Codhecam), donde exigieron hablar 
con la presidenta, Ligia Rodríguez 
Mejía, quien, ante la presión, accedió 
a instalar una mesa de diálogo para 
escuchar los planteamientos de los 
sublevados.

En medio de reclamos porque esta 
Codhecam no los ha defendido, ni le 
ha dado seguimiento a las agresiones 
que han sufrido, Rodríguez Mejía 
aseguró que emitirán una medida 
cautelar al Gobierno de Layda 
Sansores San Román, para saber el 
motivo de la retención del pago de 
sus salarios.

“El Gobierno de Layda Sansores nos 
ha vulnerado nuestros derechos y 
usted no ha hecho nada ni tomado 
cartas en el asunto para defendernos” 
insistieron los manifestantes quienes 
reiteraron que han tramitado recursos 
legales para frenar los abusos de 
la mandataria campechana, sin 
embargo ésta insiste en desacatar el 
amparo que los protege de represalias 
salariales.

Procedería penalmente 
contra policías

Por otra parte, el consejero jurídico 
del Gobierno del estado de Campeche, 
Juan Pedro Alcudia Vásquez, amenazó 
con proceder penalmente contra los 
siete policías campechanos que acudieron a la Ciudad 
de México a solicitar audiencia con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador y a exponer el conflicto que 
enfrentan ante las cámaras de Senadores y de Diputados 
Federales, así como en la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos.

Alcudia Vásquez argumentó que los elementos policíacos 
que también dieron a conocer su versión de los hechos en 
los noticieros de la capital del país, ya fueron dados de 
baja de manera definitiva de la corporación policíaca y por 
tanto no pueden portar ni los uniformes ni insignias de la 
Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana (SPSC).

En conferencia de prensa junto con el secretario de 
Gobierno, Armando Toledo Jamit, el consejero jurídico del 
estado rechazó igualmente que se haya violado el amparo 
que protege a los policías, al dar de baja a siete de ellos.

Alcudia Vásquez sostuvo que los uniformados han sido 
engañados y manipulados en torno a los alcances de la 

suspensión provisional que les fue concedida, 
la cual de ninguna manera paraliza los 
procedimientos administrativos, disciplinarios o 
penales que se pueden implementar en contra de 
ellos por las faltas en que incurran.

Por ello, indicó que la resolución de la Comisión 
de Honor y Justicia de las SPSC para cesar 
de manera definitiva a siete elementos, está 
apegada a derecho y tiene que ser acatada. 
“Esas personas ya no pueden portar uniformes 
ni insignias de la corporación o hablar a nombre 
de los policías. Incurren en un delito que amerita 
penas de hasta cuatro años de prisión…” advirtió.

Durante una entrevista en un noticiero 
radiofónico, Alcudia Vásquez admitió que 

además de los siete policías cesados, se podría tomar 
la determinación de dar de baja a la totalidad de los 
945 que promovieron el amparo, y que se han negado a 
reincorporarse a sus labores en la sede alterna de la SPSC 
que decidió la gobernadora Layda Sansores que sea en la 
Academia de Policía.

Toledo Jamit por su parte, reiteró que hay disposición 
al diálogo para llegar a acuerdos, hizo un llamado a los 
inconformes para que se reporten a la sede alterna y que 
no habrá represalias contra ellos. Solo se busca garantizar 
que haya vigilancia a favor de los ciudadanos, por eso se 
les insiste en el exhorto a que devuelvan las patrullas y 
las armas que tienen bajo su resguardo desde hace más 
de 45 días.

El funcionario rechazó que esté en riesgo la vigilancia 
policiaca durante el proceso electoral, pues este conflicto 
debe resolverse antes de esa fecha.

EL CONSEJERO JURÍDICO 
DEL GOBIERNO DEL 
ESTADO DE CAMPECHE, 
JUAN PEDRO ALCUDIA 
VÁSQUEZ, AMENAZÓ CON 
PROCEDER PENALMENTE 
CONTRA LOS SIETE 
POLICÍAS CAMPECHANOS 
QUE ACUDIERON A LA 
CIUDAD DE MÉXICO.
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QUINTANA ROO 

El gobierno de Quintana Roo 
presentó oficialmente el Decreto 
para promover la zona libre 

de Chetumal ante comerciantes, 
empresarios e inversionistas durante 
una reunión de trabajo en la sede 
de la Cámara Nacional de Comercio 
(CANACO) de Chetumal.

Con la presencia de la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, el Consejero 
Jurídico, Carlos Felipe Fuentes del 
Río, expuso los estímulos fiscales que 
ofrece este Decreto, como el 100% 
en el IVA, ISR e Impuestos Aduanales 
y relacionados con la importación 
de bienes y productos para las 
personas físicas que se dediquen 
a la importación y que no rebasen 
ingresos anuales por 5 millones de 
pesos y para las personas morales el 
tope será de 50 millones de pesos en 
ingresos anuales.

Ante el interés de los empresarios que 
tuvieron la oportunidad de despejar 
alguna de sus dudas, la gobernadora 
Mara Lezama expresó que esta es 
apenas la primera de las reuniones 
informativas y de seguimiento para la 
promoción de la zona libre de las que 
seguramente saldrán inquietudes que 
irán resolviéndose para avanzar de 
forma paralela a la implementación.

La Gobernadora insistió en que este 
Decreto de Zona Libre, aunque en su 
título menciona a Chetumal, su ámbito 
de aplicación es en todo el municipio, 
lo que permitirá devolver a Chetumal 
el dinamismo que alguna vez tuvo en 
materia de comercio de importación 
y que ahora debe aprovecharse 
cabalmente.

“Estoy segura de que los mejores 
tiempos vienen para nuestra querida 
capital, Chetumal y para el municipio 

Especial / La Revista 

AUTORIDADES 
ESTATALES PRESENTAN 
OFICIALMENTE EL 
DECRETO PARA 
PROMOVER LA ZONA 
LIBRE DE CHETUMAL 
ANTE REPRESENTANTES 
DEL SECTOR EN UNA 
REUNIÓN EN LA CANACO 
DE CHETUMAL.

Reconocen apoyo para recuperar el brillo 
de Chetumal con el Decreto de Zona Libre
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Othón P. Blanco, si vislumbramos 
que no solo se podrá reactivar, 
dinamizar y detonar la economía 
local, atrayendo nuevas inversiones, 
modernizando la infraestructura, 
creando y fortaleciendo empleos, 
sino que existe el potencial de 
convertir la zona libre en un polo 
de desarrollo comercial, industrial 
y turístico para el sur-sureste de 
nuestro país, aprovechando nuestra 
localización geográfica estratégica, 
con la participación de todas y 
todos ustedes, que han sido, son y 
seguirán siendo el pilar de desarrollo 
económico para nuestra querida 
capital” reiteró.

Durante la presentación se destacó 
que el mercado potencial para 
comercializar las importaciones 
comprende la población de la zona 
sur donde viven más de 316 mil 
habitantes; los residentes de Belice 
que visitan Chetumal para compras 
que comprenden un volumen 
estimado de 605 mil personas.

Residentes de Campeche, Chiapas, 
Tabasco, Veracruz y Yucatán que 
pueden ser atraídos por el precio 
y la calidad de los productos 
comercializados. Los turistas 
nacionales que se movilicen vía 
terrestre en vehículos particulares 
a través de las carreteras Escárcega 
Chetumal-Cancún y Escárcega 
Mérida-Cancún, con un tránsito diario 
promedio anual de más de 4 mil 600 
vehículos, y de 5 mil 700 vehículos 
respectivamente. Y los turistas que 
se movilizarán a través del Tren Maya 
principalmente, pero que pueden 
llegar también por tierra, mar o aire y 
se sientan atraídos por las compras.

Entre las personas que acompañaron 
a la gobernadora Mara Lezama 
estuvieron Artemio Santos Santos, 
jefe de la Oficina de la Gobernadora; 
Ángel Rivero Palomo, secretario 
particular; Karla Almanza, secretaria 
de Desarrollo Económico, así 
como José Alberto Alonso Ovando, 
director de la Agencia de Proyectos 
Estratégicos.

Seguridad y movilidad en el 
Aeropuerto

Por otra parte, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa sostuvo una reunión 
con el subsecretario de Transporte de 
la SICT, Rogelio Jiménez Pons, para dar 

continuidad a las mesas de trabajo 
establecidas entre el gobierno estatal 
y las autoridades aeroportuarias, 
de seguridad y diversos sectores 
económicos.

Acompañada por el secretario estatal 
de Turismo, (SEDETUR), Bernardo 
Cueto Riestra, se abordaron diversos 
temas identificados por los sectores 
involucrados con el objetivo de 
agilizar y mejorar la movilidad tanto 
dentro como fuera del Aeropuerto 
Internacional de Cancún, beneficiando 
a quintanarroenses, visitantes y 
turistas.

Con el equipo de la SICT se trabajó 
sobre los principales puntos para dar 

orden y revisaron los protocolos en 
dicho aeropuerto.

El subsecretario Jiménez Pons 
destacó la importancia del Aeropuerto 
de Cancún como uno de los más 
significativos a nivel nacional.

En representación de la SICT, 
participaron; el Arq. Rogelio 
Jiménez Pons, subsecretario de 
Comunicaciones y Transporte, Miguel 
Enrique Vallin Osuna, Director General 
de la Agencia Federal de Aviación 
Civil; Juan González Castelán, 
Director General de Proyectos de 
Inversión y Alejandro Varela Arellano, 
Coordinador Jurídico de Transporte.

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA DESTACÓ QUE FUE LA PRIMERA DE 
VARIAS REUNIONES INFORMATIVAS PARA PROMOVER LA ZONA LIBRE 
COMO UN POLO DE DESARROLLO COMERCIAL, INDUSTRIAL Y TURÍSTICO 
PARA EL SUR-SURESTE DEL PAÍS.

SE REVISARON PROTOCOLOS PARA AGILIZAR, EFICIENTAR Y MEJORAR 
LA MOVILIDAD EN LA TERMINAL AÉREA, PARA QUINTANARROENSES, 
VISITANTES Y TURISTAS.  
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OPINIÓN OPINIÓN

Ante la repentina aparición de 
tantos “especialistas de imagen”; 
presuntos “expertos en campañas 

políticas”; “encuestólogos”; “intérpretes 
de lenguaje no verbal”, similares y 
conexos, quiero expresar algunas 
consideraciones respecto de la candidata 
de la alianza FUERZA Y CORAZÓN POR 
MÉXICO:

1.- Xóchitl Gálvez es una candidata 
bastante imperfecta, lo que me parece lo 
más humano del mundo.

2.- Comete errores, claro que sí, como los 
cometemos tú o yo. Ningún error de ella 
es tan grave que la descalifique como una 
magnífica candidata a la Presidencia.

3.- No habla perfecto. Seguramente no 
ganaría un concurso de oratoria e incluso 
puede tener equivocadas expresiones. 
Cierto y ninguna de ellas le merman como 
la mejor opción democrática en esta 
elección.

4.- He de decir que las virtudes que veo 
en ella me alientan inmensamente. Creo 
que el poder público en México requiere 
del aire fresco que una personalidad e 
inteligencia como la que Xóchitl puede 
proveer.

5.- Algunos aspectos de Xóchitl pueden 
no ser de mi particular agrado, pero 
tengo claro que es muy difícil darle gusto 
a todo el mundo y que pretenderlo sería 
una barbaridad.

6.- A muchos no nos gusta la mezcla de 
partidos que le postulan. Cierto, pero 
basta recordar que ella ganó a cabalidad 
la candidatura por medio de una 
encuesta ciudadana cuyos resultados 
fueron públicamente reconocidos por 
los contendientes y los partidos de esa 
alianza.

7.- No creo que las deficiencias y las 
carencias que veo en Xóchitl constituyan 

un riesgo en caso de llegar a la Presidencia. 
Sus virtudes superan -por mucho- sus 
carencias. Por esas excelentes virtudes 
votaré.

8.- Aplaudo que defienda vida, verdad y 
libertad.

9.- No tengo duda de su honestidad y de 
su sinceridad.

10.- Tal vez lo único que le pediría es que 
prometa poco y haga mucho.

11.- Lo que sí le EXIGIRÉ permanentemente 
a Xóchitl es RECONCILIAR, HACER TODO 
LO NECESARIO PARA ACABAR CON LA 
DIVISIÓN ENTRE LOS MEXICANOS que 
promovió perversamente AMLO durante 
todo este tiempo.

12.- Reparar los inmensos daños 
producidos por AMLO y su partido, no 
dependerá sólo de Xóchitl y de su equipo, 
sino de la voluntad y la suma de millones 
de mexicanos dispuestos a votar y apoyar 
a ese gobierno.

Por Bernardo Graue Toussaint
graue.cap@gmail.com

XÓCHITL GÁLVEZ ES UNA 
CANDIDATA BASTANTE 
IMPERFECTA, LO CUAL ES LO 
MÁS HUMANO DEL MUNDO.

Algunas consideraciones 
respecto de Xóchitl Gálvez
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OPINIÓN TURISMO 

Kevin Chimal Domínguez, un 
pequeño de tres años de Nuevo 
Tesoco, comisaría de Tizimín, 

nació con una pérdida auditiva en el 
oído izquierdo, lo que le dificultaba 
no solo escuchar sino comunicarse. 
Ahora, gracias a una prótesis especial 
que le donó la asociación Jaguar del 
Turismo, el niño ya escucha y puede 
desarrollar la magia del lenguaje.

El aparato, conocido como 
retroauricular o banda ósea, le 
permite a Kevin recibir los sonidos 
mediante la vibración a nivel de la 
cóclea o caracol, estructura del oído 
interno que traduce la información 
acústica en impulsos nerviosos que 
el cerebro procesa y hace que se 
perciban los sonidos, explicó Mariana 
Soberanis Salazar, especialista en 
prótesis auditivas de Audiofon.

En presencia de los padres del 
pequeño, Lorena Domínguez 
Hernández y Concepción Martín 
Chimal Moo, y de Rosa Isela García 
Pantoja, presidenta del Consejo 
Directivo del Jaguar del Turismo, la 
especialista colocó la banda ósea a 
Kevin -hubo trabajos previos para 
definir qué tipo de aparato era el más 
indicado para resolver el problema-, 
produciendo enseguida la percepción 
del sonido en el niño ante el asombro 
y la alegría de los presentes.

Mariana Soberanis indicó que, además 
del aparato, es imprescindible que 
Kevin acuda a terapia de lenguaje para 
desarrollar el habla, comunicarse 
bien, aprender en la escuela y realizar 
su vida normal.

“Lo que buscamos es apoyar a las 
personas de escasos recursos para 
que puedan mejorar su calidad de 
vida”, subrayó Rosa Isela García, quien, 
junto con el Consejo Empresarial 
Turístico de Yucatán, que preside 
Jorge Carrillo Sáenz, organizan la 
cena con causa de la entrega del 
premio Jaguar del Turismo, de donde 
salieron los recursos para hacer esta 
noble labor social.

Emocionados, los padres de Kevin 
agradecieron este apoyo y a quienes 
colaboraron para ayudarlos. 
Además del Jaguar del Turismo y 
Cetur, participaron la Beneficiencia 
Pública de Yucatán, que seleccionó 
al beneficiario; el DIF de Tizimín, 
que apoyó a la familia con los 
traslados, y la empresa Audiofon y 
la firma alemana Rexton, fabricante 
de la banda ósea, que hicieron un 
descuento por tratarse de una causa 
social.

La obra social del Jaguar del Turismo 
incluyó también la entrega de apoyos 
en un comedor comunitario de San 
Luis Sur Dzununcán, comisaría de 
Mérida, y en el albergue la Divina 
Providencia, de la colonia Maya, donde 
apoyan a abuelitos desamparados.

APOYAR CON UN APARATO 
AUDITIVO A KEVIN CHIMAL, DE 
NUEVO TESOCO, TIZIMÍN; LLEVAR 
AYUDA AL ALBERGUE LA DIVINA 
PROVIDENCIA (COMO SE OBSERVA 
EN AMBAS IMÁGENES), ASÍ COMO 
ENTREGAR APOYOS EN SAN LUIS 
SUR DZUNUNCÁN DE MÉRIDA, 
ES PARTE DE LA OBRA SOCIAL 
QUE REALIZA EL JAGUAR DEL 
TURISMO, JUNTO CON LA AMIT 
YUCATÁN Y EL CETUR.

Especial / La Revista 

El Jaguar del Turismo 
cumple con su obra social 
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Pensionados y jubilados lesionados por López Obrador 

OPINIÓN

Son muchos mexicanos que irán 
a las urnas el dos de junio del 
presente con la intención de 

revirar las decisiones del gobierno 
morenista que ha perjudicado a 
los pensionados, ahorradores y 
personas que hicieron fideicomisos 
en fondos para el retiro, todo con el 
loco afán del SAT de obtener de algún 
modo dinero para complementar el 
gasto público, que desgraciadamente 
se utiliza para el despilfarro y en gran 
parte para comprar voluntades de los 
votantes mediante apoyos indebidos, 
que violan la veda electoral para este 
tipo de pagos, ante la caída de popularidad de los candidatos 
del partido en el poder y que no buscan la manera de sumar 
adeptos que ya no creen en AMLO. 

El incremento en el impuesto sobre la renta a los intereses 
generados en las cuentas de los inversionistas, es una clara 
afrenta al esfuerzo de muchos años de los ahorradores, 
que ven con desesperación como se merman los ingresos, 
producto de capitalizar sus recursos en instrumentos 
bancarios, prueba de ello fue el aumento del .15 al .50 % sobre 
rendimientos, con una voraz y hambrienta cacería por parte 
del Sistema Tributario. El 17 de abril de este año los jubilados 
de San Lázaro se manifestaron en la Cámara de Diputados 
para evitar que sus ahorros de pensión pasen a un fideicomiso 
llamado Fondo de Pensiones para el Bienestar tal y como 
señaló Juan Ángel Castillo líder de dichos ex empleados, ya 
que han sido víctimas de retiros sin consentimiento de los 
mismos, con la complicidad de líderes corruptos del sindicato 
de la citada Cámara que a cambio recibieron tres diputaciones 
federales en el grupo parlamentario de Morena.  

Ahora hay mucha inconformidad en el tema de las AFORES, 
ya que el gobierno insiste en que se deben entregar al 
Fondo de Pensiones del Bienestar con dinero del llamado 
Administradora de Fondo para el Retiro ( AFORE ) que tiene 
entre otras finalidades administrar e invertir los ahorros de 
los trabajadores que están bajo este régimen, entendiéndose 
que los citados ahorros deben estar produciendo intereses 
en portafolios de bancos, para que los recursos crezcan 
a lo largo de la vida laboral del trabajador camino hacia su 
retiro. Es mucha la desconfianza de todos los pensionados 
en México por la gran opacidad del manejo de los recursos 
públicos, más aún que también no se sabe a ciencia cierta 

del destino de los impuestos que se les cobran a millones de 
pensionados de sus cheques, en los distintos sectores como 
pueden ser IMSS, ISSSTE por mencionar los más conocidos.  

A donde quiero llegar con los conceptos y datos vertidos 
en los párrafos anteriores; que son más de seis millones 
de pensionados entre activos o sus descendientes que al 
sentirse agraviados en sus finanzas con toda seguridad darán 
voto de castigo a los Morenistas en los próximos comicios, y 
por el número tan grande sin duda podrán revertir cualquier 
votación, por más que se esté planeando una elección de 
estado por parte del presidente López Obrador. Está muy 
claro que el partido MORENA no contará con los votos de los 
damnificados de Acapulco, de los padres de los niños con 
cáncer que no recibieron tratamientos, de los familiares de 
los estudiantes de Ayotzinapa, de los estudiantes que fueron 
estafados por las Universidades del Bienestar, como también 
de los deudos de los cientos de miles de personas asesinadas, 
por aludir algunos sectores que han sido vulnerados por este 
gobierno fallido.  

México ha sido saqueado por una mente desquiciada del 
presidente que juró defender a los más de treinta millones de 
ciudadanos que confiaron en el cambio y fue todo lo contrario. 
Este gobierno se burló de los mexicanos, decepcionó a la 
comunidad internacional, lesionó a los ya de por si eran 
agraviados por regímenes gubernamentales anteriores, se 
sirvieron del banquete de los recursos públicos en vez de 
servir al pueblo que los eligió y ahora con el asunto no claro 
de las pensiones y el tema de las AFORES, vemos que solo 
están buscando los morenistas como terminar de llevarse lo 
más que se pueda del botín, quedando muy lejos el eslogan 
de No Mentir, No Robar y No Traicionar. 

Cinco millones de afectados 
pueden cambiar una elección 
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Cinco millones de afectados 
pueden cambiar una elección 
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